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Norton от Скайтека

– Вряд ли нам удастся посмотреть
всё предприятие, но даже по цеху, в ко-
тором мы сейчас работаем, можно су-
дить о грандиозных масштабах произ-
водства, – поделился впечатлениями 
Сергей Миньков. 

Агрегат, место официальной 
прописки которого – участок механи-
ческой обработки прессового, трубо-
профильного и сортопрокатного цеха, 
изготовлен российской компанией 
«Скайтек», которая взяла за основу ста-
нок английской фирмы Norton. 

– Мы усовершенствовали элементы 
механической части станка, осовреме-
нили электрическую начинку и гидрав-
лику, и вдобавок оснастили оборудова-
ние автоматизированной системой 
управления, – рассказал об объёмах 
доработки модели Сергей. 

Главное отличие станка, который за-
пущен в цехе № 3, от аналогичных агре-
гатов участка – современная система 
управления фирмы Siemens, с которой 
здесь ещё не работали. 

Но в третьем цехе не сомневаются, 

что тот опыт, которым обладают тока-
ри трубопрофильного, и их профес-
сионализм помогут рабочим быстро 
разобраться с особенностями устрой-
ства станка и с принципами его управ-
ления. 

– Уверен, что этот станок будет
работать с большей производитель-
ностью, чем те агрегаты, что в на-
стоящее время трудятся в цехе № 3. 
А современные комплектующие, ис-
пользованные в конструкции станка, 
облегчат его обслуживание во время 
профилактических ремонтов, – доба-
вил представитель компании-постав-
щика. 

Надёжность и высокую работо-
способность станка спе-
циалисты ВСМПО оценили 
ещё во время его приём-
ки на производственной 
площадке предприятия 
«Скайтек».

Сергей Миньков, инженер-конструктор автоматических систем управле-
ния смоленской компании «Скайтек» и его коллега – слесарь Геннадий Сере-
да, о Корпорации ВСМПО-АВИСМА много слышали от своих земляков, кото-
рым довелось бывать в командировках на нашем предприятии. Но точно 
сказано: лучше один раз увидеть, чем сто раз услышать. И увидеть одно из 
крупнейших в мире предприятий, производящих титановую продукцию, 
Сергею и Геннадию довелось в начале октября, когда они прибыли в цех 
№ 3 ВСМПО, чтобы провести пусконаладку бесцентрово-токарного станка. 
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Norton от Скайтека

Слесарь Геннадий Середа 
проверяет основные узлы станка

Обновлённый Norton, 
начало пусконаладки 

Задача специали-
стов «Скайтека» – 
произвести наладку 
оборудования так, 
чтобы бесцентрово-
токарный показал 

себя не менее достойно уже 
по месту своей постоянной 
работы. 

– Модернизированный 

Norton ориентирован на об-
точку прутковой продукции 
диаметром от 15 до 65 мил-
лиметров, и станет весомым 
дополнением к парку суще-
ствующего оборудования, – 
уточнил Виталий Олешкевич, 
заместитель начальника цеха 
№ 3.

В настоящий момент парк 

станков, выполняющих обточ-
ку прутковой продукции тре-
тьего цеха, представлен 16-ю 
агрегатами, один из которых 
вот уже год находится на вы-
ездном капитальном ремонте. 

Остальные 15 работают на 
пределе своих возможностей, 
выполняя производственный 
план нынешнего года. По-

молодевший Norton должен 
улучшить ситуацию на участ-
ке, и если он сумеет показать 
себя на все 100 процентов, в 
цехе рассмотрят вопрос об от-
правке на модернизацию его 
собрата – аналогичного станка 
1972 года выпуска.

Эльвира ПРИКАЗЧИКОВА
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В отделении тонколистово-
го проката цеха № 16 ВСМПО 
многолюдно. Здесь идёт за-
пуск комплексной линии про-
дольной резки титанового 
листа в рулонах на штрипс. 

За строительством объекта 
«Новатор» внимательно сле-
дил с февраля нынешнего года, 
подробно рассказывая читате-
лям о всех этапах возведения 
линии: от заливки фундамен-

тов и рытья петлевой ямы до 
монтажа комплектующих. И 
вот по истечении девяти меся-
цев от старта линия продоль-
ной резки готова выдать пер-
вую продукцию.

– Линия для резки рулонов 
на штрипс предназначена для 
того, чтобы резать полоски, 
из которых в дальнейшем сва-
рят трубу в цехе № 38, – вводит 
в курс дела Александр Созинов, 

начальник технологическо-
го бюро цеха № 16. – Монтаж 
линии практически завершён. 
Специалисты фирмы-изгото-
вителя FASPAR помогают на-
строить некоторые функции 
управления. 

Засекаем время. Рулон ши-
риной 740 миллиметров, ка-
залось бы, бесконечной дли-
ны, разрезают на 9 полос за 
40 минут. Фантастика! За это 

же время при желании можно 
разрезать полосу и на 12 лент 
– в зависимости от заказанного 
размера трубы. 

Наладчики показывают, ка-
кую кнопку нажать, куда ры-
чажок повернуть, 
как заправить лист и 
настроить линию, со-
брав режущую клеть 
и разделительные ро-
лики. 

Как по маслу!
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Александр Созинов: «Пусконаладочные работы прошли 
успешно, наступила фаза опытно-промышленной эксплуатации»

Немаловажно правильно собрать 
режущую клеть и разделительные ролики

Рулон титанового листа шириной 740 миллиметров 
удачно разрезан на девять узких полос

 Итальянские специалисты помогают настроить 
некоторые функции управления линией FASPAR

КОРПОРАТИВНЫЕ БУДНИ

ТРУБНЫЙ АУДИТ 
Осмотр нового участка 

резки штрипса в цехе № 16 
и сварочных линий в 38-м 
провели представители не-
мецкой фирмы Siemens AG.

На вступительном сове-
щании стороны согласовали 
план аудита. А затем в цехах 
№ 16 и 38 проверили квали-
фикацию персонала, выпол-
нение регламентов при тех-
нологических и контрольных 
операциях и провели приём-
ку труб. 

На заключительном со-
вещании аудиторы конста-
тировали высокий уровень 
производства ВСМПО. В 
качестве положительных 
моментов назвали отлич-
ную систему документообо-
рота и чёткую регистрацию 
данных на каждую сварную 
трубу (с указанием скорости 
сварки, температуры термо-
обработки и прочих параме-
тров). 

В следующий раз немец-
кие специалисты в области 
качества планируют при-
быть на ВСМПО в январе 
2020 года, чтобы проконтро-
лировать выполнение оче-
редного заказа на сварную 
трубу для Siemens AG.

К НАМ ПРИЕХАЛ 
РЕВИЗОР!

Приказом генерально-
го директора Корпорации 
ВСМПО-АВИСМА Михаила 
Воеводина на предприятии 
начался аудит финансовой 
отчётности за 2019 год.

Ревизию проводит компа-
ния KPMG. Аудиторы фирмы 
разделили всю работу на 
два этапа. Первый стартовал 
21 октября. Во время него 
аудиторы проверят финан-
совые документы по итогам 
работы Корпорации за 9 ме-
сяцев текущего года. Годовой 
аудит по итогам 2019-го со-
стоится в начале 2020-го.

В СПОРТИВНОМ – 
ПОДВИЖКИ

На прошлой неделе в 
организационной струк-
туре цеха № 51 Корпора-
ции ВСМПО-АВИСМА про-
изошли изменения. 

11 октября на вновь вве-
дённую должность началь-
ника комплекса «Стадион 
«Старт» назначен Владимир 
Богданов, который ранее 
работал мастером хозяй-
ственной службы данного 
объекта. 

Со дня выхода приказа 
о назначении Владимира 
Валериевича его прежняя 
должность исключена из 
штатного расписания 51-го 
цеха. 

Елена Лобжина, которая 
работала главным врачом 
стадиона «Старт», переве-
дена на должность главного 
врача физкультурно-спор-
тивного комплекса ВСМПО. 
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АКТУАЛЬНОЕ ИНТЕРВЬЮ

КАК ПО МАСЛУ!
– Мы приеха-

ли на два месяца, 
чтобы обучить 
о п е р а т о р о в 
ВСМПО. Тонкостей 
управления много, 

– уточняют консультанты Ва-
лентин Пушко и Максим Ко-
шарный. – Смотрим кромки 
на ножах – они должны быть 
острыми, проверяем ножи и 
резиновые кольца, которые 
надеваем на валы. 

Рулон устанавливаем на 
разматыватель, заправля-
ем в ручном режиме и протя-
гиваем до ножей. Выставля-
ем необходимый зазор между 
ножами, производим проб-
ный рез, замер лент и кром-
ки. Если всё устраивает по 
допускам, начинаем резать 
в автоматическом режиме. 
Линия отличная, идёт, как 
по маслу!

Инженер Камэл Бугитан и 
электрик Лука Маджорина – 
производят наладку обору-
дования, доводят до нужной 
кондиции программу для 
обеспечения бесперебойной 
работы линии FASPAR.

Тут же специалисты цеха 
№ 39 ВСМПО замеряют ми-
кроклимат: шум, вибрацию, 
освещённость, температуру, 
запылённость и другие нема-
ловажные факторы. Контро-
лёры цеха № 7 внимательно 
наблюдают за процессом 
резки.

Намотка порезанных ти-
тановых лент происходит 
очень ровно. Для этого и 
обустроена петлевая яма. 
Именно в ней, провисая на 
глубину 14 метров, титано-
вые ленты от разрезанного 
рулона самоцентрируются 
под собственным весом. По-
сле этого ровная намотка га-
рантирована.

– «Тренироваться на кош-
ках» у нас нет возможности, 
режем годный металл, за-
тем узкие ленты штрип-
са сдаём в цех № 38, где из 
них, уверен, благополучно 
сварят трубы. Пускона-
ладочные работы прошли 
успешно, наступила фаза 
опытно-промышленной экс-
плуатации. Пока только 
плюсы. Новая линия ровно, 
быстро и аккуратно режет 
и сматывает штрипс. Мало 
того, при снятии готово-
го штрипса диаметр ба-
рабана уменьшается, и все 
9 мотков с помощью стал-
кивателя легко съезжают 
на телегу.

Будем резать на штрипс 
титановые рулоны как соб-
ственного производства, 
так и покупные (прокатан-
ные сторонними органи-
зациями), – оптимистично 
констатирует Александр Со-
зинов, начальник технологи-
ческого бюро цеха № 16. 

Окончательная сдача ли-
нии в эксплуатацию состоит-
ся согласно графику, в пер-
вый день нынешней зимы. 

 
Наталия КОЛЕСНИЧЕНКО

НОВОСТИ

2
Мыть, грузить, перевозить
В третье воскресенье ок-

тября в России отмечается 
День работников дорожно-
го хозяйства. Это профес-
сиональный праздник части 
коллектива цеха по строи-
тельству, ремонту, благо-
устройству и промэстетике 
Корпорации ВСМПО-
АВИСМА. Здесь трудятся 
строители и ремонтники до-
рог и тротуаров. Но кроме 
этой важной деятельности, 
цех отвечает и за вопросы 
благоустройства, озелене-
ния, содержания ряда объ-
ектов и их обслуживания.

Сегодня в рубрику «Акту-
альное интервью» мы при-
гласили начальника цеха 
№ 19 Сергея СМИРНОВА.

– Сергей Иванович, давай-
те напомним читателям о 
том, какие функции входят в 
зону ответственности 19-го.

– Назову участки, входящие 
в состав цеха и будет понятно, 
чем мы занимаемся. У нас есть 
ремонтно-строительный уча-
сток, автотранспортный и уча-
сток благоустройства.  

– А какой участок из трёх 
наиболее затратный?

– Конечно, автотранспорт-
ный. На заправку всей техники 
цеха в прошлом году израсхо-
дован 21 миллион рублей, ещё 
4 с половиной миллиона – на 
покупку запасных частей, в том 
числе дорогостоящих узлов, 
покрышек для колёс, мостов 
для технологического транс-
порта.

– Строительная техни-
ка очень востребована на 
ВСМПО. Куда чаще всего при-
ходится направлять транс-
порт, какие задания выпол-
нять?

– Задания на загрузку нашей 
техники поступают чаще все-
го от основных цехов. Самые 
популярные – самосвалы, авто-
краны, фронтальные погрузчи-
ки. Цехам № 8, 29 нужны экска-
ваторы и бульдозеры, цеху № 6 
– гидроподъёмник, цехам № 1, 
3, 16, 21, 22, 32, 35 – транспорт 
для перевозки растворов кис-
лот, тягачи с полуприцепами, 
автосамосвалы. Для ремонта и 
содержания дорог и тротуаров  
службами цеха № 19 использу-
ются автосамосвалы, бульдозе-
ры МТЗ 82.1, Т-170, грейдеры и 
другая дорожная техника.

– Сергей Иванович, може-
те хотя бы приблизительно 
подсчитать, сколько време-
ни строительная техника 
занята перевозкой грузов, 
выполнением ремонтно-
строительных работ?

– По заявкам цехов наша 
техника отработала в текущем 
году уже 94 тысячи часов. На 
выполнение строительных ра-
бот ушло ещё 6,5 тысяч часов. 
Наконец, на уборку и вывоз 
снега – 19 тысяч часов.

– Как часто обновляется 
автомобильный парк цеха?

– Хотелось бы чаще. Но есть, 
чему радоваться. В прошлом 
году к нам пришли четыре спе-
циализированных полупри-
цепа для кислот и автомобиль 
обеспечения безопасности 
перевозок крупногабаритных 
грузов. До конца текущего 
года ожидаем пескоразбрасы-
ватель, передвижную мастер-
скую, автомобиль для перевоз-
ки крупногабаритных грузов и 
автомобиль для цеха № 15.

– Сергей Иванович, сколь-
ко средств в нынешнем году 
ушло на ремонт дорог и тро-
туаров? Что успели закатать 
за сезон-2019?

– В 2018 году на ремонт до-
рожной и тротуарной сети мы 
израсходовали 11 миллионов 
рублей, в нынешнем – 8 милли-
онов. Даже в октябре мы про-
должали асфальтировать. Один 
из наших последних объектов 
– территория цеха № 26 на 
площадке Б и благоустройство 
на территории ООО «Урал» на 
площадке А.

Надо сказать, год был удач-
ным, многое успели летом. Мы 
отремонтировали 11 200 ква-
дратных метров дорог и троту-
аров – обновили автомобиль-
ную дорогу с южной стороны 
главного корпуса цеха № 13 и 
дорогу от Центральной до Се-
верной проходной, тротуар от 
Северной проходной в сторо-
ну площадки Б до железнодо-
рожного переезда и тротуар с 
южной стороны цеха № 16 и так 
далее.

Особое внимание мы ны-

нешним летом уделили скла-
дам. Обустроили площадку для 
складирования около здания 
трансформаторно-масляного 
хозяйства цеха № 6, отремон-
тировали дорогу вокруг скла-
да № 1 и покрытие на складе 
титановой губки. Провели пла-
нировку щебнем стоянки боль-
шегрузного транспорта. Заас-
фальтировали площадку для 
хранения товарно-материаль-
ных ценностей около участка 
гарнисажных печей цеха № 32 
и ряд других. 

Что касается социальных 
объектов, то мы занимались 
горой разгона на Мельничной, 
заасфальтировали дорожки 
в «Тирусе», провели ямочный 
ремонт городских дорог к эста-
фете «Новатора», изготовили 
пологие сходы с беговой до-
рожки стадиона «Старт». 

Кроме того, выполняли свои 
обязанности по монтажу до-
рожных знаков, установив их 
более сотни.

– В нынешнем году был 
продан асфальтовый завод 
ВСМПО. Цех № 19 ощутил не-
хватку основного дорожно-
строительного материала?

– Продажа завода никак не 
сказалась на нашей работе. Мы 
уже два года получаем асфаль-
тобетонные смеси по договору 
с нижнетагильской компанией 
«БетонМаркет». 

– Сергей Иванович, а ка-
ким цехам 19-й нынче обно-
вил помещения?

– Как всегда, мы ремонти-
ровали чугунные полы в ос-
новных цехах, напольные по-

крытия в пультовых, конторках 
контролёров, машинистов 
кранов, электромонтёров, в 
душевых, коридорах. Чаще и 
дольше всего наша ремонтно-
строительная служба в теку-
щем году базировалась в цехах 
№ 16, 21, 32, 38.

– Мытьё оборудования – 
одна из обязанностей 19-го. 
Сколько квадратов отмыли 
от мазута и масла в текущем 
году, приобретались ли но-
вые моющие пылесосы?

– Да, у нас пополнился парк 
моющего оборудования: за-
куплен ещё один аппарат 
высокого давления фирмы 
«Кёрхер». Мы традиционно 
моем головное оборудование 
цехов № 3, 16, 21, 22, 32, 37. 
Если в 2018 году мы отчистили 
от грязи 320 тысяч квадратных 
метров поверхностей, то в ны-
нешнем – 393 тысячи. А если 
посмотреть высоту прессов, 
молотов и другого оборудова-
ния, то работники участка тру-
дятся, начиная с отметки минус 
6,3 метра и до 18 метров в вы-
соту.

– Как готовитесь к пред-
стоящей зиме?

– Подготовка к гололёду уже 
началась. В течение зимы мы 
ожидаем поставку 700 кубов 
песка и 100 кубов керамзита. 
Надеюсь, нам хватит заплани-
рованных объёмов подсыпоч-
ных материалов, чтобы сде-
лать дороги и тротуары ВСМПО 
безопасными.

Интервью вела 
Елена СКУРИХИНА
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Новые мозги для старого пресса
КОРПОРАТИВНЫЕ БУДНИ 

Две недели назад прессовый уча-
сток цеха № 3 ВСМПО попал в водо-
ворот событий, в который оказа-
лись вовлечены сотрудники сразу 
нескольких подразделений ВСМПО 
– цехов № 3, 6 и 50. Единственным 
«легионером» в этой когорте оказал-
ся Александр Хрусталёв, инженер-
конструктор фирмы «Энергоресурс».

– Наша компания по заявке ВСМПО 
выполнила проект модернизации 
электрической части пресса усилием 
3 150 тонн и системы его управления. 
Пресс – довольно сложный механизм, 
и проводить какие-то кардинальные 
изменения на нём проблематично, по-
этому главной целью стала замена 
устаревшей системы управления со-
временным аналогом, – пояснил Алек-
сандр. 

Пресс, как ключевая фигура в 
производственных процессах цеха 

№ 3, каждый год проходит профилак-
тику, вставая на ремонт. Из-за большой 
востребованности остановы пресса 
старались совместить с длинными вы-
ходными или праздничными днями, 
выделяя на восстановление несколько 
суток. В нынешнем году комплекс меро-
приятий был расширен до максимума. 
В цехе решили совместить капиталь-
ный ремонт агрегата с обновлением 
его электрической начинки. Для этого 
3150-й получил отпуск на 27 суток.

– К этому моменту мы готовились 
несколько лет. Пресс работает в цехе с 
1965 года. Его электрика была настоль-
ко изношенной, что раз в неделю, а 
иногда и чаще приходилось проводить 
небольшие ремонты и настройки для 
поддержания оборудования в работо-
способном состоянии, – уточнил Ан-
дрей Мальцев, электрик участка.

Восстановление механических узлов 

агрегата по традиции поручено слеса-
рям-ремонтникам цеха № 50. 

– Из самых масштабных задач ны-
нешнего ремонта – замена бронзовых 
направляющих втулок на рабочем и 
двух возвратных цилиндрах. Для того 
чтобы это произвести, необходимо 
демонтировать плунжеры. Подвиж-
ный плунжер рабочего цилиндра весит 
25 тонн, а грузоподъёмность крана 
над участком – 20 тонн. Так что нам 
пришлось задействовать связку из 
двух цеховых кранов, – рассказал Ру-
заль Димухаметов, начальник участка 
цеха № 50. 

Пока бригады 50-го в круглосуточ-
ном режиме приводили в порядок эле-
менты конструкции пресса, электро-
монтёры цеха № 6 под руководством 
Александра Хрусталёва монтировали 
новую электрическую схему.

– На участке установили новые 

шкафы управления, изготовленные и 
укомплектованные фирмой «Энергоре-
сурс». Релейно-контакторную систему 
управления мы заменили на управление 
с помощью контроллеров. Немного пре-
образили оборудование в пультовой 
пресса и обновили состав датчиков, – 
перечислил основные перемены пред-
ставитель подрядной организации.

На текущей неделе к Александру 
присоединились его коллеги, чтобы 
провести пусконаладку пресса, про-
тестировать его электрическую часть 
и новую систему управления во время 
пробных запусков агрегата. 

В начале ноября 3150-й должен вер-
нуться к выполнению своих производ-
ственных обязанностей. Электрическое 
оборудование и современная система 
управления позволят ему в ближайшие 
годы беспроблемно выпускать свой пла-
новый тоннаж продукции. 

16 октября парк пожарной тех-
ники «ВСМПО-Противопожарная 
охрана» пополнился новым автомо-
билем. Обновка стоимостью почти в 
6 миллионов рублей была заложена 
в инвестиционном плане предпри-
ятия и приехала в Верхнюю Салду 
из Полевского, с завода по изготов-
лению спецавтотехники.

Укомплектованный на базе КамАЗа, 
по некоторым техническим параме-
трам новый пожарный автомобиль на 
голову выше своих автоколлег. 

– У нас уже есть два полнопривод-
ных автомобиля-вездехода, поэтому 
мы намеренно выбирали автоцистер-
ну небольшого класса, которая, не 
дай бог, конечно, сможет заезжать и 
маневрировать в цехах ВСМПО, – объ-
ясняет Николай Марченко, старший 
механик «ВСМПО-Противопожарная 
охрана». 

В таком автомобиле приятно сидеть 
за рулём: он маневренный, импортный 
двигатель «Камминс» работает почти 
бесшумно, коробка передач, тоже им-
портная, слушается водителя беспре-
кословно. 

Для команды огнеборцев автомо-
биль тоже приспособлен наилучшим 
образом. 

– Посмотрите, как удобно всё сде-
лано для подъёма в кабину для боевого 
расчёта – поручни, подножки. За си-
дениями заводом-изготовителем уже 
предусмотрены крепления для воздуш-
ных аппаратов. Раньше мы делали для 
них приспособления самостоятельно. 
Всё отделано алюминием, чтобы не 
загрязнялось, не требовало ежегодной 
подкраски. Покраска самого автомо-
биля – тоже отличного качества, – 

проводит «экскурсию» по КамАЗу 
старший механик.

Здесь всё продумано до мелочей, 
под запрос заказчика: мощный насос, 
который управляется современной 
электроникой и качает 40 литров в 
секунду. Автоцистерна вместимостью 
3,5 тонны воды и бак пенообразовате-
ля на 210 литров, изготовленный из со-
временного композитного материала. 
А ещё разные приятные мелочи типа 

удобных креплений, прекрасно орга-
низованных мест хранения инвентаря. 

Новый КамАЗ позволит списать и 
отправить на заслуженный отдых ав-
томобиль на базе ЗИЛа, отслуживший 
части уже 15 лет. 

На «новичка» уже оформлена стра-
ховка. 19 октября он был поставлен на 
учёт и обзавёлся госномерами. 

Ксения СОЛОВЬЁВА

Машина – огонь!

Сергей Шелест – один из самых 
опытных электромонтёров цеха № 6

Константин Мельников и Денис Быков 
разбирают очередной узел на новой электрической схеме

Рубрику ведёт Эльвира ПРИКАЗЧИКОВА
телефон 6-00-89

Капитальный ремонт идёт 
и выше, и ниже нулевой отметки
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ЗОЛОТОЙ ФОНД

От кувалды до ЧПУ

Профессия фрезеровщика 
на ВСМПО, пожалуй, самая 
востребованная. Хороший 
специалист – на вес золота. 
В числе этих золотых – Эду-
ард Копылов, рабочий цеха 
№ 40. В нынешнем году за 
высокие показатели в рабо-
те и многолетний добросо-
вестный труд он удостоен 
звания «Почётный ветеран 
Корпорации». 

Ответственность на Эдуарде 
Копылове огромная, он сле-
дит за качеством обработки 
крупногабаритных штампов. 
Конечно, сегодня на станках 
с числовым программным 
управлением работать намно-
го проще, нежели раньше, ког-
да фрезеровщики подгоняли 
фигуру по шаблонам.

– Того, чему меня обучали 
много лет назад, уже и в по-
мине нет. Начинали-то мы с 
кувалды, – смеётся Эдуард Ко-
пылов. – Раньше здесь стояли 
огромные копировально-фре-
зерные машины, с которыми 
больше намучаешься, а теперь 
итальянский станок, на нём 
всё, как по маслу...

В настоящее время прессо-
вое оборудование загружено 
под завязку, поэтому металл на 
штампах от чрезмерных уси-
лий быстро изнашивается – его 
необходимо восстанавливать. 
Вот и реставрируют в 40-м ста-
рый штамповый инструмент, 
превращая в конфетку. После 
наплавки по контуру снимают 
лишнее. Обрабатывают штам-
пы постепенно: сначала одной 
фрезой, потом второй, тре-
тьей... Если станок включен, 

процесс необходимо постоян-
но контролировать. Случись 
программная ошибка, Копы-
лов её заметит, оборудование 
остановит, технологу доложит. 

– Эдуард Владимирович со-
вмещает работу фрезеровщи-
ка и стропальщика. Владеет 
всеми азами профессии, сове-
том поможет, инструментом 
поделится. Молодец! Старой 
закалки человек, – даёт ха-
рактеристику своему коллеге 
сменный мастер Александр Ду-
гинов.

Наш фрезеровщик на любых 
станках умеет работать, хоть 
на карусельном, хоть на токар-
ном, хоть на строгальном. Гово-
рит, в жизни пригодится.

– В бригаде со мной ещё 
трое: Константин Тархов, 
Александр Пестряков, Сергей 
Берстенёв. Один – на годок 
меня постарше, другой – на 
пару лет помладше, Костик – 
ровесник моего сына. Хорошие 
ребята! Посчитать, сколько 
штампов за свою бытность в 
40-м обработали – просто не-
возможно. В наших интересах 
сделать больше, чтобы до-
стойную зарплату получить. 
Стараемся, чтобы готовый 
штамп сходил через сутки-
двое. Спасибо, что перевели в 
график 2:2. Появилось время до-
мом заняться и внуками. 

У Эдуарда Копылова боль-
шая семья: жена, двое детей, 
четыре внука и внучка. Всех 
безгранично любит. Сын Ни-
кита Копылов работает в тра-
вильном отделении 21-го цеха, 
дочь Татьяна Маслова – в ла-
боратории 10-го цеха. Внукам 

Кириллу и Еве – почти шесть, 
младшим Демиду и Даниилу по 
три года исполнилось. С тре-
петом Эдуард Владимирович 
относится и к жене Елене Ва-
лентиновне. А ещё Копылов за 
то, чтобы детям жилось лучше, 
чем родителям, а внукам ещё 
лучше, чем детям. 

– Мы с чего начинали? Ло-
шадка бегала по городу да ве-
лосипед ездил, а сейчас у каж-
дого – по машине. Хочу, чтобы 
у внуков по вертолёту было! 
Почему нет? Если завод про-
цветает, то и в городе всё хо-
рошо, и у салдинцев достаток! 

Удивительно, но коренной 
салдинец Копылов серьёзно 
настроен против огорода, не 
видит в нём смысла, ведь в ма-
газинах всё продаётся, и даже 
мытое. Он больше домосед. 
Хобби нашего героя – мужская 
работа по дому: балкон засте-
клить, полы постелить, дверь 
поставить. 

– Умею и штукатурить, но 
подрабатывать на стороне не 
хочу. Хочу в одном месте полу-
чать нормальную зарплату, а 
не так, как молодёжь нынеш-
няя, бегает, распыляется на 
всех фронтах, ничего не успева-
ет, семью не видит – это мне 
не нравится. Человек должен 
отдавать всего себя выбран-
ной профессии и своей семье.

Попрощались мы с Эдуар-
дом Владимировичем под шум 
работающего итальянского 
станка Mecoff, пожелав Почёт-
ному ветерану трудиться ещё 
долгие-долгие годы.

Наталия КОЛЕСНИЧЕНКО 

КОРПОРАТИВНЫЕ БУДНИ

СЕРВЕРНАЯ РАСТЁТ
До конца 2019 года ИВЦ ставит перед собой задачу 

обновить серверное оборудование. Первыми улуч-
шения заметят пользователи системы «КАС Бизнес-
Люкс».

По словам начальника цеха № 33 Андрея Лукина, сер-
вер, на котором работала система КАС, отслужил уже 7 лет, 
и его быстродействие и надёжность не обеспечивают опе-
ративную обработку информации. За счёт перехода на ско-
ростные дисковые системы нового поколения увеличится 
и скорость обработки данных. Первыми это заметят специ-
алисты, формирующие отчётность по итогам месяца или от-
чёты за длительные периоды.

Всего до конца года планируют заменить пять серверов и 
запустить новый сервер виртуализации.

НОВАЯ ВЕРСИЯ – 
НОВЫЕ ВОЗМОЖНОСТИ

В начале октября Корпорация ВСМПО-АВИСМА пере-
шла на новую версию программы электронного доку-
ментооборота Directum – 5.7.1. 

Новые версии системы Directum выходят достаточно 
часто, но Корпорация «обновляется» примерно раз в год. 
Нынешнее обновление не просто сделало систему прогрес-
сивнее, но и стало ключом к реализации одного перспек-
тивного проекта, инициированного бухгалтерией ВСМПО-
АВИСМА. 

– Современность требует от нас ведения не только 
внутреннего электронного документооборота, но и вы-
хода вовне. Поэтому мы предложили руководству на базе 
отдельного модуля Directum, совместно со специалистами 
управления информационных технологий и разработчика-
ми программного продукта, запустить пилотный проект 
по межкорпоративному электронному документооборо-
ту с контрагентами Корпорации. А также параллельно 
организовать создание электронного архива финансовых 
документов Корпорации, – рассказали «Новатору» в бухгал-
терии предприятия.

Цели у проекта самые практичные: от сокращения за-
трат на расходные материалы, услуги почты и курьеров 
до снижения временных и трудовых затрат персонала, а в 
перспективе – сокращение площадей для хранения бумаж-
ных документов. Предоставлять финансовые документы 
для аудитов и различных налоговых проверок также станет 
легче. 

Проект стартовал 21 октября с нулевой точки – с об-
рисовки бизнес-процессов и разработки технического 
задания программистами компании-разработчика. Про-
ект будет «обкатываться» на двух десятках проверенных 
контрагентов, и уже к декабрю станет возможен обмен 
первыми счетами-фактурами, актами выполненных работ и 
другими первичными бухгалтерскими документами. 

Если всё удастся, то в 2020 году Корпорация может на-
чать более масштабный переход к электронному докумен-
тообороту со своими поставщиками и потребителями про-
дукции.

УМНЫЙ «КИОСК»
Семь стационарных компьютеров необычного фор-

мата были закуплены для установки на рабочие места 
прямо на территории цехов ВСМПО. Они призваны по-
высить эффективность работы на участках. 

В цехе № 33, который согласно инвестиционной про-
грамме курирует закупку данного оборудования, эти ком-
пьютеры называют «сенсорными киосками». Они действи-
тельно больше напоминают не компьютеры, а терминалы 
электронной записи, но с очень важной для сотрудников 
ВСМПО «начинкой». 

Через данный киоск можно оперативно, не бегая в кон-
торку, посмотреть электронный паспорт на продукцию, 
которая поступает в работу, сделать отметки в документе, 
обратиться к базе нормативной документации, к техноло-
гическим инструкциям и сделать ещё массу операций, ко-
торые позволяет обычный компьютер. 

Два таких умных «киоска» очень ждут в цехе № 16, по од-
ному отправятся в цех № 37 и на участок сдачи в цех № 22, 
а три оставшихся «киоска» установят в цехе № 40. И если 
во многих основных производственных цехах уже оценили 
преимущество такого компьютера, то в инструментальном 
их получают впервые. 

Сегодня сотрудники информационно-технического цен-
тра ВСМПО устанавливают на компьютеры необходимое 
программное обеспечение и базы данных и подготавлива-
ют их для плодотворной работы на благо производства. 
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Вечер, посвящённый юбилею отдела, 
стал настоящей встречей поколений

Там, где ищут мотивы

В 1933 году в Подмоско-
вье был запущен в эксплуа-
тацию специализированный 
завод авиационной метал-
лургии. В 2018-м мы отме-
тили 85-летие предприятия, 
выросшего в большую и все-
мирно известную Корпора-
цию ВСМПО-АВИСМА, про-
изводящую классный титан. 
В нынешнем, 2019-м, такой 
же юбилей отмечает неболь-
шое, но одно из важнейших 
подразделений компании 
– управление экономики 
труда, которое заводчане по 
старой привычке называют 
отделом труда и заработной 
платы.

Как целый год – с 33-го по 34-й 
– Сетуньский завод обходился 
без ОТиЗ?  В каждом цехе (а их 
в момент запуска завода было 
четыре основных и семь обеспе-
чивающих производственный 
процесс) был нормировщик, 
который рассчитывал наряды у 
сдельщиков и закрывал ведомо-
сти по отработанному времени у 
повременщиков, а информацию 
передавал в «контору» бухгалте-
рам. По окончании месяца в цех 
приходил кассир, который и вы-
давал зарплату работникам по 
ведомости.

НА ГОД МЛАДШЕ
Однако уже в 1934 году в 

структуре завода был создан 
отдел труда и заработной пла-
ты. И его первым начальником 
стал Дмитрий Паньшин. За 
85 лет существования отдела 
на посту руководителя сме-
нилось 10 высококлассных 
специалистов: Иосиф Дризе, 
Михаил Белов, Василий Мона-
хов, Константин Веселов, Иван 
Анисимов, Геннадий Лунев, 
Иван Вяткин, Валентин Фишер, 
Анатолий Печёнкин, Татьяна 
Ращектаева. 

В 2009 году бразды прав-
ления теперь уже не отдела 
ВСМПО, а управления эконо-
мики труда Корпорации пе-
решли к Ирине Хасангатиной.

Кстати, название службы ме-
нялось не один раз. Оно транс-
формировалось, как только 
отделу добавляли функций 
и задач. Пропорционально 
задачам росла и численность 
подразделения. В 70-е годы 
в отделе труда и заработной 
платы трудилось 10 чело-
век. А в 80-е в его штатном 
расписании значилось уже 
29 сотрудников. 

Именно в те годы в струк-
туре отдела появилось бюро 

технического нормирования, 
нормативно-исследователь-
ская станция и бюро по соцсо-
ревнованию.

Особую роль играл отдел 
труда и заработной платы в 
годы перестройки. Предпри-
ятие искало пути развития, 
что оказалось невозможным 
без эффективных методов по 
наведению порядка, дисци-
плины и мотивации труда.

ЕТС – В ЖИЗНЬ!
В 1987 году на ВСМПО при-

ступили к внедрению Еди-
ной тарифной сетки в соот-
ветствии с Постановлением 
Совета Министров СССР «О 
совершенствовании орга-
низации заработной платы 
и введении новых тарифных 
ставок и должностных окла-
дов работников производ-
ственных отраслей народно-
го хозяйства».

– Когда в 1991 году после 
окончания института я при-
шла в отдел № 24, он назы-
вался «Отдел научной орга-
низации труда, заработной 
платы и управления», с чис-
ленностью 35 человек. Позже 
в составе отдела появилась 

группа по совершенствованию 
управления производством, 
которая занималась анализом 
процессов, разработкой оп-
тимальной организационной 
структуры управления под-
разделениями и оптимизацией 
функций, – вспоминает Ирина 
Хасангатина.

В 2005 году, когда ВСМПО и 
АВИСМА соединились в  Кор-
порацию, процесс внедрения 
Единой тарифной сетки уже 
следовало синхронизиро-
вать на двух площадках. И в 
2009 году фактическое со-
стояние ситуации сделало 
логичным формальную ре-
организацию отдела одного 
предприятия в корпоративное 
управление.

В структуру управления 
экономики труда Корпорации 
ВСМПО-АВИСМА сегодня вхо-
дит отдел мотивации и сти-
мулирования труда ВСМПО 
(№ 24), отдел нормирования 
труда и анализа трудовых по-
казателей ВСМПО (отдел № 32), 
отдел труда и заработной пла-
ты АВИСМА (отдел № 7). В под-
чинении управления также 
находятся инженеры по орга-
низации и нормированию тру-
да, экономисты по труду бюро 

труда и заработной платы всех 
цехов ВСМПО и АВИСМА.

ДАЁШЬ 
50 ТЫСЯЧ СРЕДНЮЮ!

– Сотрудники управления 
экономики труда не только 
занимаются расчётом зара-
ботной платы, но и решают 
задачи по её увеличению. Нам 
на 2019 год поставлена задача 
обеспечить среднюю зарпла-
ту по Корпорации в 50 тысяч 
рублей. Надеюсь, нам удастся 
выйти на этот уровень, – рас-
сказывает о планах юбилейно-
го года Ирина Хасангатина.

Но заработная плата – это 
одно из десятков направле-
ний деятельности управления. 
Именно в этом подразделении, 
например, формулируют гаран-
тии и компенсации работаю-
щим с вредными или опасными 
условиями труда, устанавлива-
ют сезонные надбавки, утверж-
дают графики, режимы труда и 
отдыха в строгом соответствии 
с Трудовым кодексом Россий-
ской Федерации.

– Также мы работаем над 
повышением эффективности 
процессов, решаем задачи по 
оптимизации численности и 

ДЕЛО ОБ ОТДЕЛЕ

Ирина Хасангатина, начальник управления 
по экономике труда Корпорации ВСМПО-АВИСМА

Сергей Бараник, Оксана Мосеева, Александр Половинкин, Игорь Вохмянин, Константин Гудков 
и Светлана Климцева – люди, в чьи обязанности входит разработка норм труда 
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эффективного труда
снижению непроизводитель-
ных затрат в части оплаты 
труда. Ведём постоянный кон-
троль над применением взы-
сканий к нарушителям Правил 
внутреннего трудового распо-
рядка. Контролируем выполне-
ние графиков отпусков, – при-
водит примеры обязанностей 
подразделения Ирина Влади-
мировна.

Результаты деятельности 
управления экономики труда 
– отличный пример того, как 
планомерно, спокойно и каче-
ственно реализуются большие 
проекты в сфере организации 
труда. Один из самых заметных 
проектов – это внедрение еди-
ных подходов к формирова-
нию заработной платы во всех 
подразделениях двух площа-
док Корпорации, осуществлён-
ное за 10 лет. 

Или ещё пример: полная ав-
томатизация процесса расчёта 
заработной платы, реализо-
ванная совместно с информа-
ционно-вычислительным цен-
тром ВСМПО.

Поражают и масштабы буд-
ничных достижений управле-
ния. Так, например, только за 
2018 год были актуализирова-
ны более десятка локальных 
нормативных актов по оплате 
и организации труда, разра-
ботаны или актуализированы 
более 7 тысяч норм времени и 
выработки.

– Если задачи наших отделов 
сформулировать одним пред-
ложением, оно будет звучать 
так: «Мы должны сделать всё 
возможное, чтобы каждый со-
трудник Корпорации ВСМПО-
АВИСМА был заинтересован в 
результатах своей работы». 
Труд на предприятии занимает 
большую часть жизни человека, 
а значит, работа должна быть 
обязательно по душе, – уверена 
Ирина Хасангатина.

По душе должна быть ра-
бота и для самих сотрудников 
управления экономики труда.

– В том, что впереди у нас 
много работы и что она бу-
дет востребована, я не сомне-
ваюсь. Всей нашей командой, 
средний возраст которой 
35 лет, мы будем искать новые 
пути совершенствования про-
цесса мотивации труда и его 
организации, чтобы он стал 
лучше, качественнее, понят-
нее и, конечно, чтобы зарпла-
та росла! – такими словами 
завершила предъюбилейное 
интервью «Новатору» Ирина 
Хасангатина и поспешила на 
встречу с теми, у кого нынеш-
ние сотрудники управления 
приняли эстафетную палочку 
поколений.

А ПОМНИШЬ?
Гостями театральной вече-

ринки, посвящённой юбилею 
отдела, стали те, кто в разные 
годы трудился на поприще 
формирования норм, алгорит-
ма расчёта зарплаты, контро-
ля над соблюдением режима 
труда и отдыха сотрудников 
ВСМПО. 

И этот вечер реально стал 
встречей поколений. Быв-
шие и нынешние сотрудники 
чувствовали себя коллегами 
и душевно общались друг с 
другом, вспоминая о былом и 
делясь сегодняшними ново-
стями. 

Галина Германовна Киселё-
ва рассказала, как пришла на 
ВСМОЗ работать после окон-
чания счетоводно-бухгалтер-
ской школы в Нижнем Тагиле. 
Юрий Александрович Вино-
куров поделился весёлыми 
историями, произошедши-
ми во время копки картош-
ки, сенокосов в Киприно, и о 
том, как случайно перепута-
ли фамилию в приказе на де-
премирование. У Владимира 
Андреевича Берлина жизнь 
строилась по принципу: кто 
как работает, тот так и отдыха-
ет: «Трудились ударно! Отды-

хали весело, со всей широтой 
души!». 

– Я бы отметила тот факт, 
что в отделе всегда работали 
люди, лёгкие на подъём. Сколь-
ко мы просчитали хрономе-
тража операций! Помню, как 
мы всем отделом, а было нас 
25 человек, вышли в цех № 21. 
Считали, уточняли, замеряли, 
фотографировали рабочие 
смены, – поделилась Татьяна 
Викторовна Ращектаева, рабо-
тавшая начальником отдела с 
2001-го по 2009 годы. 

– Фотографию рабочего дня 
делали днём и ночью. Много вре-
мени проводили на линиях чугу-
нолитейного завода. Да! Давно 
это было. А такое чувство, как 
будто вчера... – отметил Алек-
сандр Васильевич Рябов. 

– Как-то годы незаметно 
пролетели. Но в нынешнее 
время всё по-другому видит-
ся. Помните, как мы возму-
щались, когда нас на сель-
хозработы посылали? А что 
плохого в этом было? Вот где 
было командообразование 
без всяких дорогостоящих се-
минаров. Помню, я столько 
рецептов блюд привозила с 
«картошки». Без всякого Ин-
тернета получали и советы, и 
опыт. А с какой пользой прохо-
дили командировки на заводы 
нашего главного управления! 
И люди на этих предприятиях 
были нам, как родственники, 
– ностальгировала Галина Ива-
новна Горчатова.

И не было конца воспоми-
наниям, и было море положи-
тельных эмоций, которые быв-
шим сотрудникам отдела труда 
и заработной платы ВСМПО до-
бавили здоровья и бодрости, а 
нынешним работникам управ-
ления экономики труда – оп-
тимизма и желания вписывать 
в историю отдела-юбиляра 
новые строки об успехах и до-
стижениях.  

Елена СКУРИХИНА
Штатные расписания – это рабочие будни Галины Ярошенко, 
Алёны Боковой и Светланы Тычкиной

Делу – время, отдыху – час. 
Про это всё знают Иван Трифонов и Александр Першин

Хорошо, когда среди рабочих будней есть повод 
для праздника, к которому готовы Татьяна Смолькина, 
Григорий Гусев, Наталья Половинкина, Ирина Устюжанина, 
Елена Дмитриева, Татьяна Шибанова, Анна Олешкевич 

Ольга Ворончихина, Елена Охлопкова и Егор Захарищев 
отвечают за анализ соответствия роста численности и объёмов фонду оплаты труда
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Территория загородного лагеря 
«Лесная сказка» в минувшие выход-
ные превратилась в диспут-клуб, 
на нескольких площадках которо-
го обсуждались самые актуальные 
школьные темы. И обсуждали их не 
чиновники от образования, а роди-
тели. Верхнесалдинский городской 
округ принимал первый областной 
слёт родительских комитетов. 

200 ЕДИНОМЫШЛЕННИКОВ
Педагоги, лидеры родительских ко-

митетов, специалисты, оказывающие 
психологическую поддержку школьни-
кам, авторы различных просветитель-
ских проектов – в общей сложности 
участниками первого областного ро-
дительского слёта стали почти 200 че-
ловек из Екатеринбурга, Нижнего Таги-
ла, Берёзовского, Новоуральска, Режа, 
Невьянска, Артей, Нижней и, конечно, 
Верхней Салды.

– Идея такого мероприятия – ме-
роприятия, объединяющего роди-
тельскую общественность региона, 
появилась у нас ещё год назад. Её ак-
тивно поддержал министр образова-
ния Свердловской области Юрий Ива-
нович Биктуганов. И благодаря этой 
поддержке сегодняшний слёт оказался 
возможным, – уточнила Людмила Золот-
ницкая, председатель Свердловского 
областного родительского комитета. – 
Мы разделили Программу слёта на две 
сессии. В первой представили област-
ной проект «Школа неравнодушных 
родителей». Проект реализуется уже 
несколько лет, поэтому ничего специ-
ально придумывать не пришлось. Мы 
собрали самые злободневные вопросы 
мам и пап школьников и пригласили ав-
торитетных специалистов для обще-
ния с участниками слёта. А вторая сес-
сия была ориентирована на изучение 
опыта Верхнесалдинского городского 
родительского комитета. 

Судя по откликам участников слёта, 
на общение с родителями приехали 
действительно большие знатоки про-
блем и путей выхода из них. Психолог, 
медиапедагог и журналист Татьяна Кли-
мина рассказала о главных принципах и 
инструментах конструктивного диалога 
между семьёй и школой. Татьяна Май-
данова, аналитик Уральского государ-
ственного педагогического универси-
тета, организовала обсуждение причин, 

которые мешают человеку успевать вы-
полнить всё, что он задумал. Елизавета 
Аверкиева, психолог и педагог, блестя-
ще провела мини-семинар о возмож-
ностях Интернета в деле просвещения 
детей и о его скрытых угрозах. Понятие 
эмоционального интеллекта раскрыла 
арт-терапевт Ольга Лунегова и предло-
жила варианты его развития. Спикером 
по любопытной и очень актуальной 
теме – об эффективности родительских 
чатов и этике общения в них – стала 
Людмила Золотницкая, инициатор про-
ведения слёта. 

На одной из площадок спикером вы-
ступила Марина Сафронова, начальник 
отдела по развитию персонала Корпо-
рации ВСМПО-АВИСМА. Марина Алек-
сандровна вела разговор о факторах, 
влияющих на выбор профессии, и о том,  
как помочь детям сделать правильный 
выбор дела всей жизни.

– То, что мы услышали на слёте, то, 
чему нас старались научить, наверняка 
поможет всем нам находить способы 
решения конфликтных ситуаций между 
родителями и школой. Причём я полу-
чила массу полезной информации не 
только для деятельности родитель-
ского комитета, но и для себя лично, 
как для мамы. А самое ценное, с чем мы 
уедем домой – это масса новых знако-
мых-единомышленников и огромный за-
ряд позитивной энергии, – поделилась 
впечатлениями Юлия Крашенинникова 
из Берёзовского.

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ 
– Проблема, с которой ко мне чаще 

всего  обращаются и родители, и сами 
ученики – это отношения между участ-
никами образовательного процесса. 
Это сложный клубок взаимоотношений 
между детьми, родителями и учителя-
ми, из которого порой довольно трудно 
выпутаться. То, что сегодня происхо-
дит на первом областном слёте роди-
тельских комитетов – очень важный 
и очень смелый шаг в построении меж-
личностных коммуникаций, причём не 
просто диалога учитель-ученик или учи-
тель-родитель, а уже единого сообще-
ства, направленного на общий резуль-
тат, – оценил значение слёта Игорь 
Мороков, уполномоченный по правам 
ребёнка в Свердловской области.

Игорь Рудольфович стал одним из 
двух специальных гостей клуба «Разго-

вор без галстуков», открытого на слёте 
в «Лесной сказке». Вторым гостем, кото-
рого на слёте ждали с особым нетерпе-
нием, стал Юрий Биктуганов, министр 
образования и молодёжной политики 
Свердловской области. 

То, что вечером в субботу Юрий Ива-
нович – сверхзанятой человек – счёл 
необходимым приехать на разговор с 
родителями, говорит о том, что совре-
менная школа действительно нужда-
ется в родительской поддержке и что 
конструктивный диалог «на троих» – 
ученик-педагог-родитель – жизненно 
необходим для повышения уровня об-
разования в регионе. 

– Знаю, что среди вопросов, которые 
мне сейчас зададут, обязательно будет 
тема о кадровой проблеме учителей-
предметников и нехватке мест в шко-
лах. Расскажу родителям, что в рамках 
исполнения поручения Президента мы 
строим в области порядка 20 школ. В 
Верхней Салде школа № 1 – яркий при-
мер того, что у наших детей всё чаще 
появляется возможность учиться в 
современных условиях. Что касается 
вопросов укомплектованности уч-
реждений образования педагогическим 
персоналом, то одним из решений явля-
ется предоставление жилья учителям. 
Или ещё вариант – заключение муници-
пальными образованиями договоров це-
левой подготовки студентов, которые 
по окончании вузов обязаны вернуться 
на работу в муниципалитет. На мой 
взгляд, кроме вышеназванных двух про-
блем, существует не менее острая – 
способность учеников к самообразова-
нию, которую решить можно только в 
тесном сотрудничестве учителей, ро-
дителей и учеников. И нынешний слёт, 
как инструмент сплочения этих трёх 
сторон образовательного процесса и 
выработки направлений деятельно-
сти, очень важен, – подчеркнул в интер-
вью «Новатору» Юрий Биктуганов. 

 
БЕЗ ГАЛСТУКОВ 

Можно ли снизить учебную нагрузку 
на учеников? Насколько эффективна 
нынешняя система образования? Ка-
кие мероприятия проводятся для пси-
хологической поддержки участников 
образовательного процесса? Что вы 
думаете о внедрении сертификатов для 
дополнительного образования? Как 
вовлечь во внеурочную деятельность 

Вести 
от власти

Материалы предоставлены администрацией Верхнесалдинского городского округа

ОТВЕЧАЕТ ГЛАВА

СВЕТ В КОНЦЕ 
КВАРТАЛА

«Сейчас осень, тёмное время 
суток наступает рано, и многих 
волнует проблема освещения. 
Во многих местах, в том числе во 
дворах и на некоторых улицах, 
люди вынуждены передвигаться 
в темноте. Планируется ли что-то 
делать с этой ситуацией и когда?»

Проблема с наружным освещени-
ем в городе действительно есть, и для 
её решения работа уже идёт, причём 
сразу по двум направлениям. Я уже 
рассказывал об энергосервисном 
контракте, который мы планируем 
подписать до конца года с одной из 
энергетических компаний региона, 
выбрав подрядчика по конкурсу. Это 
будет очень большой шаг вперёд 
в деле городского освещения, по-
скольку старые тусклые лампы на ос-
ветительных опорах будут заменены 
на современные светодиодные фона-
ри, такие же фонари будут установле-
ны на тех опорах, где сейчас лампы не 
работают. Благодаря этому в тёмное 
время суток станет значительно свет-
лее, однако такая мера в первую оче-
редь направлена на уже существую-
щие линии освещения. 

Для освещения внутрикварталь-
ных проездов и улиц, где наружного 
освещения никогда не было, парал-
лельно уже идёт работа совместного 
предприятия городских электро-
сетей и «Облкоммунэнерго» – АО 
«Верхнесалдинские электрические 
сети». В 2019 и 2020 годах совмест-
ное предприятие запланировало 
инвестировать в работы по Верхней 
Салде более 14 миллионов рублей. 
Начало было положено установкой 
первой очереди линии освещения 
на улице Районная, работу которой 
можно оценить уже сейчас. 

За ней последуют другие. В бли-
жайшее время мы ждём начала ра-
бот по монтажу освещения ещё на 
трёх внутриквартальных объектах в 
восточной части города – это район 
школы № 2, район бывшего филиа-
ла детской больницы на Воронова 
(сейчас в этом месте находится отдел 
социальной политики городского 
округа), а также район центральной 
библиотеки. 

Я понимаю, что территорий с не-
достатком освещения в городе хва-
тает, но решить всё в один момент 
нереально, действовать нужно по-
степенно. И могу ответственно ска-
зать, что уже скоро света в городе 
станет заметно больше, а ходить по 
улицам будет комфортнее. 

Материал 
предоставлен администрацией

Верхнесалдинского 
городского округа

АКТУАЛЬНО

К доске пойдёт...

Министр образования Юрий Биктуганов не ограничивал родителей школьников ни в темах вопросов, 
ни во времени «Разговора без галстуков»
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и образовательный процесс всех 
родителей? Казалось, что вопросы на 
школьную тему не закончатся... Но воз-
никла тема о каникулах. Татьяна Майда-
нова из Уральского государственного 
педагогического университета поинте-
ресовалась: будет ли развиваться сфе-
ра оздоровительного отдыха детей? 

– В нашей области 72 загородных оз-
доровительных лагеря, из них 34 – сана-
торных. Больше нет ни в одном регионе 
Российской Федерации. Мы ежегодно вы-
деляем свыше двух миллиардов рублей 
на организацию летнего отдыха, что 
позволяет 19 процентам школьников 
отдыхать в лагерях. Последние три 
года из бюджета области выделяются 
средства на подготовку к оздорови-
тельной кампании тем муниципали-
тетам, которые имеют на балансе 
базы отдыха. К слову, за пять лет мы 
полностью переоборудовали в муници-
пальных лагерях все пищеблоки. 

При поддержке крупных предприятий 
мы финансируем из областного бюдже-
та поезд здоровья, который позволяет 
нашим детям отдохнуть на Черномор-
ском побережье. Сейчас разрабатыва-
ется программа увеличения количества 
корпусов и количества мест в загород-
ных лагерях. Но пока наши главные силы, 

в том числе и финансовые, направлены 
на реализацию программы по переходу 
всех школ на обучение в одну смену. Как 
только перейдём, так всерьёз займёмся 
вопросом расширения и улучшения си-
стемы оздоровления детей в загород-
ных лагерях, – разъяснил министр. 

А ещё Юрий Биктуганов выполнил 
приятную миссию – он вручил Благодар-
ственные письма Министерства обра-
зования Свердловской области тем, кто 
организовал и поддержал инициативу 
проведения первого областного роди-
тельского слёта. Среди тех, кому было 
адресовано министерское спасибо – Ми-
хаил Воеводин, генеральный директор 
Корпорации ВСМПО-АВИСМА, Дмитрий 
Санников, главный бухгалтер Корпора-
ции ВСМПО-АВИСМА, Надежда Евдоки-
мова, председатель Верхнесалдинского 
городского родительского комитета. 

КАЖДЫЙ ВЫБИРАЕТ ДЛЯ СЕБЯ 
Плодотворной работе слёта способ-

ствовало то, что каждый участник мог 
выстроить для себя индивидуальную 
программу, выбирая те темы, которые 
ему наиболее интересны. Одни участ-
ники нацелились на максимум, побы-
вав практически на всех мероприятиях. 

Другие ограничились коротким экскур-
сом, побывав на одной лекции и одном 
мастер-классе. 

Мастер-классы – это было одно из 
самых популярных мероприятий слё-
та, координаторами которого стали 
представители Верхнесалдинского го-
родского родительского комитета, а 
наставниками были не только педагоги 
Центра детского творчества, но и... дети. 
Именно они стали для взрослых участ-
ников слёта проводниками, например, 
в мир робототехники, помогая мамам и 
папам своих сверстников собрать про-
стейшие электрические схемы. 

Гости Верхнесалдинского городско-
го родительского комитета с интересом 
узнали об опыте организации квестов 
для детей и взрослых, о проекте «Про-
шагай город», о конкурсе школьных ро-
дительских комитетов, который в Верх-
ней Салде проводится уже четвёртый 
год. А ведь когда-то и этот конкурс был 
«первым блином», но, вопреки пого-
ворке, получился совсем не комом. Как 
и первый областной слёт родительских 
комитетов, участники которого разъез-
жались со словами: «До встречи на вто-
ром родительском!». 

Эльвира ПРИКАЗЧИКОВА 

областной министр

Марина Сафронова рассказала о важности 
родительского участия в профессиональной ориентации детей

В программу первого областного слёта родительских комитетов были включены дискуссионные площадки, мастер-классы, 
обмен опытом и неформальное общение между делегатами слёта и официальными лицами областной власти

 

Игорь Мороков уверен, что ребёнка в первую очередь 
следует защитить от равнодушия родителей

ПЕРЕСЕЛЕНИЕ НА УРАЛ 
ПО ПРОГРАММЕ 

«СООТЕЧЕСТВЕННИКИ» 
Региональная программа по 

добровольному переселению 
«Соотечественники» работает с 
2013 года и предназначена для 
оказания помощи по переселению 
в Свердловскую область людям, 
постоянно проживающим в других 
государствах. К понятию «соотече-
ственник» относятся:

• Лица, имеющие российский па-
спорт, но живущие в другой стране;

• Граждане другого государства, 
имеющие российское происхожде-
ние, знающие русский язык и имею-
щие родственников, которые жили 
или живут в России;

• Бывшие граждане СССР, получив-
шие после развала Союза паспорт го-
сударства, отделившегося от России;

• Люди, эмигрировавшие за рубеж 
из России и живущие на территории 
другой страны;

• Потомки всех перечисленных 
выше категорий.

За 2018 год в Департамент по труду 
и занятости населения Свердловской 
области поступило 2 662 заявления 
от соотечественников, желающих пе-
реселиться в наш регион. Оформить 
такое заявление и подать документы 
для участия в программе можно как в 
стране исхода, так и непосредствен-
но в Свердловской области (если 
человек уже работает или учится в 
России). Заявитель должен соответ-
ствовать следующим требованиям:

• Возраст 18 лет и старше;
• Владение русским языком 

(письменным и устным);
• Отсутствие судимости, а также 

преследования в уголовном порядке 
компетентными органами в РФ или 
за её пределами;

• Отсутствие социально опасных 
заболеваний.

При рассмотрении заявлений бу-
дут учитываться имеющиеся у заяви-
теля профессиональное образова-
ние, опыт работы, востребованность 
профессии на рынке труда Свердлов-
ской области.

Согласно программе, переселен-
цы имеют право на ряд социальных 
выплат и компенсаций. Это полное 
возмещение затрат на оформление 
документов (в том числе госпошлины 
за свидетельство о признании ино-
странного образования и квалифи-
кации), возмещение всех дорожных 
расходов, таможенного и консуль-
ского сборов, затрат на прохождение 
медицинского освидетельствования. 
Кроме этого, при переселении по-
лагается единовременная выплата 
«подъёмных» для обустройства в 
период адаптации – на самого заяви-
теля и членов его семьи, частичное 
возмещение расходов на наём жи-
лья, помощь в начале предпринима-
тельской деятельности или органи-
зации фермерского хозяйства. 

За дополнительной информацией 
о программе можно обратиться в ГКУ 
«Верхнесалдинский  Центр занято-
сти»: улица Пролетарская, дом 2, ка-
бинет № 3, телефон 5-42-34.

Материал 
предоставлен администрацией

Верхнесалдинского 
городского округа
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Только стружка летитОТКРЫЛИ 
СЕЗОН ПОБЕДОЙ

12 октября шесть вос-
питанников Детско-юно-
шеского центра Верхней 
Салды приняли участие в 
турнире Горнозаводского 
округа по робототехнике. 
Наш земляк Богдан Лари-
онов занял высшую сту-
пень пьедестала почёта 
соревнований, на которые 
в Нижний Тагил съехались 
представители 48 творче-
ских объединений. 

Это были ребята из Кушвы, 
посёлка Свободный, Покров-
ского, Верхней и Нижней Сал-
ды, а также будущие инже-
неры Нижнего Тагила. В трёх 
категориях турнира выступа-
ло более двухсот детей в воз-
расте от 8 до 14 лет. Салдин-
ские ребята подали заявки на 
два направления: керлинг и 
сборка робота по картинке. 

К соревнованиям роботов 
на импровизированной пло-
щадке керлинга готовились 
Андрей Суров, Артём Абра-
мов, Семён Коновалов и Бог-
дан Ларионов. В течение ме-
сяца ребята под руководством 
тренера Ильи Муравицкого 
собирали киборгов, изготовив 
тренировочный макет поля, 
соответствующий требовани-
ям конкурсной программы. 

– Мы сделали вначале од-
ного робота, но нам не по-
нравилось, как он двигается. 
Переделали. И так шесть 
раз, пока не сделали макси-
мально удобную конструк-
цию. Получился подвижный 
робот, который мог свобод-
но толкать камень с умерен-
ной силой удара. Тренировки 
шли каждый день часами на-
пролёт, что помогло нам 
одержать победу! – расска-
зала социальный педагог 
Детско-юношеского центра 
Виктория Бокова.

В керлинге боролись как 
командами, так и в одиночку. 
Но задание было одинаковым: 
собранный робот должен был 
затолкать камень в зону с наи-
высшими баллами и, по воз-
можности, вытолкнуть камень 
соперника как можно даль-
ше от неё. На раунд давалось 
всего пять попыток. Богдану 
Ларионову удалось набрать 
больше всех баллов. 

В категории LegoWeDo ре-
бятам предстояло собрать и 
завести робота, ориентиру-
ясь только на картинку в трёх 
проекциях. За место в тройке 
лидеров боролась команда 
Леонида Плаксина и Олега 
Овчинникова. Уступив при-
зёрам всего четыре балла, 
ребята стали шестыми.

В середине ноября воспи-
танники Детско-юношеского 
центра представят Верхнюю 
Салду на областных сорев-
нованиях в Екатеринбурге. К 
ним присоединятся ещё не-
сколько наших юных земля-
ков, успешно выступивших на 
муниципальных конкурсах.

Юлия ВЕРШИНИНА

18 октября в мастерской 
Верхнесалдинского Детско-
юношеского центра было 
шумно и многолюдно. Учени-
ки седьмых классов школ го-
рода, засучив рукава, труди-
лись над заданием конкурса 
«На лучшую работу своими 
руками», который третий 
год проходит при поддерж-
ке Корпорации ВСМПО-
АВИСМА. В прошлые годы 
ребята мастерили деревян-
ную рамку для фото и дет-
скую лопатку. На нынешнем 
состязании юным мастеро-
вым предстояло выпилить 
кухонную дощечку.

Всё проходило, как и на 
взрослых профессиональных 
турнирах: для начала – про-
верка теоретических знаний. 
На этом этапе школьники отве-
тили на десять вопросов из об-
ласти технологии. Самый высо-
кий результат – девять баллов 
– оказался у ученика школы 
№ 3 Дениса Рамильцева. 

Но это было только нача-
ло теоретических испытаний. 
Перед тем как показать умение 
рук, ребятам было предложено 
сопоставить изображение ин-
струментов для обработки де-
рева со списком их названий. 
И тут все участники отлично 
справились с заданием.

А затем наступило время 
главного действия состязаний. 
Ограниченное время. Полтора 
часа отводилось юным столя-
рам на то, чтобы из заготов-
ленной прямоугольной доски 
выпилить кухонную доску. К 
работе были допущены только 
те, чья одежда соответствовала 

нормам техники безопасности. 
За этим и за тем, как трудятся 
ребята, внимательно следила 
экспертная комиссия. В чис-
ле тех, кто оценивал уровень 
владения столярным ремес-
лом, была Ираида Мельникова, 
преподаватель специальных 
дисциплин авиаметаллургиче-

ского колледжа имени Алексея 
Евстигнеева. К слову сказать, 
Ираида Витальевна – аттесто-
ванный эксперт чемпионатов 
по методике WorldSkills и уже 
выступала в роли судьи на про-
фессиональных турнирах.

– Практически все участ-
ники турнира показали очень 
хороший уровень знаний и уме-
ний. Школьники хорошо ори-
ентируются в инструменте, 
знают, как поставить разме-
ры изделию, а один из участни-
ков даже изобразил чертёж в 
объёме! – оценила участников 
турнира Ираида Витальевна. 

Очень быстро, особенно для 
конкурсантов, пролетело пол-
тора часа практического тура 
столярных соревнований. И 
вот жюри уже объявляет трой-
ку призёров. 

Третье место в конкурсе «На 
лучшую работу своими рука-
ми» занял Сергей Нестеров, 
учащийся школы № 6. Второй 
результат показал Денис Ра-
мильцев из школы № 3, а самые 
высокие баллы у Никиты Каря-
кина (на снимке внизу справа), 
представляющего школу № 14. 

Все участники турнира полу-
чили памятные призы от Кор-
порации ВСМПО-АВИСМА.

Юлия ВЕРШИНИНА
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«Театр уж полон, ложи 
блещут!» – эти пушкинские 
строки из «Евгения Онегина» 
бесконечно волнуют люби-
телей этого вида искусства. 
Далеко неравнодушна к ним 
и я. Перелистывая страни-
цы жизни, не могу не отме-
тить, сколько же доброго и 
светлого подарил мне театр. 
Сколько то трагических, то 
радостных минут довелось 
пережить мне вместе с героя-
ми постановок и пролить не-
мало слёз, очищающих душу. 
А совсем недавно, прочитав 
в «Новаторе» о том, что на 
ВСМПО создан молодёжный 
театр, я решила поделиться 
с читателями своими воспо-
минаниями на театральную 
тему. 

ВСЁ НАЧИНАЕТСЯ С ЛЮБВИ
Когда же проснулась во мне 

любовь к театру? И случайна 
ли она? Семья наша была му-
зыкальной, певческой. В доме 
всегда звучала музыка, даже в 
суровые военные и послево-
енные годы. Чёрная тарелка 
радио доносила до нас песни, 
арии из опер и оперетт. Мне до 
сих пор слышатся они. Их ча-
стенько напевал мой отец, ге-
рой трудовых военных будней. 
А дедушка и мама записывали 
их в особую тетрадку, сохра-
нившуюся до сих пор. Я же при-
слушивалась, старалась запом-
нить слова и мотив. 

Уже школьницей знала арию 
князя из оперы Даргомыжско-
го «Русалка»: «Мне всё здесь на 
память приводит былое». До 
сих пор память хранит слова 
Дубровского из оперы компо-
зитора Направника:

Отдай мне забвенье, родная,
Согрей у себя на груди
И, детские сны навевая,
Дай прежнее счастье найти!
Истерзан я страшною 

мукой,
Взгляни, как обижен людьми!
Ты снова меня убаюкай,
Страдания лаской уйми!

Особенно эти слова согре-
вали меня, когда в первый год 

студенчества тосковала по 
дому, по маме. Когда я училась 
в Уральском государственном 
университете, театр стал вто-
рым домом.

ТЕАТРЫ МНЕ
СВЕРДЛОВСКИЕ 

ЗНАКОМЫ И БЛИЗКИ
Перефразировав слова Вар-

шавского, автора знаменитой 
родыгинской песни о Сверд-
ловске, хочется подчеркнуть, 
насколько благодатной и твор-
ческой оказалась наша жизнь в 
ту пору. Моё знакомство с теа-
тральным Свердловском нача-
лось с оперы Верди «Травиата». 
Трагедия главной героини Вио-
летты потрясла меня. Партию 
её исполняла любимица сверд-
ловского зрителя – певица Ки-
таева. 

С какой же глубиной рас-
крыла она душу страдающей 
женщины, не признанной све-
том. Такая искренняя и глубо-
кая любовь Виолетты и Аль-
фреда. Однако отец его против 
их связи, поскольку считает, 
что этот неравный брак ском-
прометирует их семью и поста-
вит под удар его незамужнюю 
дочь. До сих пор звучат во мне 
слова отвергнутой «Дочери 
вашей, нежной и чистой, вы 
рассказать должны, как стра-
даю...» И столько печали в них. 
Не перенеся разлуки, Виолетта 
умирает. Запоздалое прозре-
ние отца уже ничего не может 
изменить. И в памяти и сердце 
зрителя остаются прощальные 
слова: «Простите вы навеки о 
счастье мечтанья... Я гибну, как 
роза, от бури дыханья...».

Вместе со мной учился на 
факультете юноша, прослушав-
ший за годы учёбы эту оперу 
16 раз. Такова сила искусства! 
Оно звало нас. Сокровищни-
ца свердловских театральных 
репертуаров обогатила юных, 
пробудив вкус к прекрасному. 

МОСКВА! КАК МНОГО 
В ЭТОМ СЛОВЕ

Она открыла мне двери 
Большого театра оперой Про-
кофьева «Война и мир» со зна-

менитой актрисой в роли люби-
мой героини Наташи Ростовой. 
Основано это музыкальное 
произведение на историческом 
материале войны 1812 года. Там 
много массовых героических 
сцен. Толстовский образ под-
нявшейся дубины народного 
гнева запомнился очень зри-
мо, как и патриотизм главных 
действующих лиц из семей Бол-
конских, Ростовых и Безуховых 
– Андрея, Наташи и Пьера.

В тот же приезд в Москву 
(это был 1975 год) мне удалось 
сходить в театр имени Пушки-
на (ранее Камерный) и посмо-
треть пьесу Балашова «В садах 
Лицея» (автор её позднее при-
езжал в наш город и выступал 
в цехах завода и общежитиях). 
А тогда, в семидесятых, инте-
ресным оказалось завершение 
спектакля о великом поэте: все 
зрители вместе с артистами, 
с корзинами цветов направи-
лись по бывшей Тверской к 
памятнику Пушкину скульпто-
ра Опекушина. И до глубокой 
ночи звучали стихи народного 
витии. Мне не удалось высту-
пить – струсила. Теперь же за-
поздало жалею. А Пушкин мой 
стоял, сложив руки на груди, и 
радовался, что так любезен на-
роду.

КРАСУЙСЯ, ГРАД ПЕТРОВ
Этот прекрасный город на 

Неве, пожалуй, подарил мне 
больше всего театральных вос-
торгов, радостей и пережива-
ний. В Оперном имени Кирова 
(бывшей Мариинке) покорила 
постановка «Иван Сусанин» 
Михаила Ивановича Глинки, 
заставив пережить героиче-
скую жизнь и смерть простого 
русского крестьянина из села 
Домнино. Ещё в школе вы-
учила я строки из поэмы Ры-
леева «Иван Сусанин» о герое 
1612 года, заведшем поляков 
в дебри, но не показавшем им 
путь на Москву:

Предателя мнили... 
Во мне вы нашли?
Их нет и не будет 
На русской земле.
Кто русский по сердцу, 

Тот бодро и смело
И радостно гибнет 
За правое дело...

Сусанин погибает. И столько 
боли в его предсмертных сло-
вах: 

Ты взойдёшь, моя заря,
Над миром свет пролить?!
Последняя заря...

Там же, в Ленинграде, слу-
шала оперу Бородина «Князь 
Игорь». Долго работал над ней 
композитор, не успел допи-
сать. Заканчивали её Глазунов 
и Римский-Корсаков. 

В образе воина-князя пред-
стаёт перед нами отважный 
защитник земли Русской, но 
тщеславный, борющийся с по-
ловцами в одиночку. Потому и 
пало войско Игорево в нерав-
ном бою, да и сам он оказался 
пленённым. Горестно звучит 
его ария: «Ни сна, ни отдыха из-
мученной душе». Осознав свою 
неправоту, князь переживает 
своё поражение. Все думы его 
о родине, о доме, о любимой 
жене Ярославне, что плачет 
на стене Путивля, причитая. 
Жажда свободы живёт в нём, 
он полон желания отомстить 
недругу:

О, дайте, дайте мне 
свободу,

Я свой позор сумею 
искупить...

Я Русь от недруга спасу!

Сколько же раз писали мои 
ученики о героике «Слова о 
полку Игореве» в своих сочи-
нениях.

ОПТИМИСТИЧЕСКАЯ 
ТРАГЕДИЯ

Посчастливилось мне со 
своими девятиклассниками 
попасть в Ленинградский дра-
матический театр имени Пуш-
кина (бывшую Александринку) 
и посмотреть там «Оптимисти-
ческую трагедию» – спектакль 
Всеволода Вишневского. 

Роль красного комиссара 
исполняла известная актриса 
Володина, а вожака бандитов 

– знаменитый Всеволод Сана-
ев. Какое же удовлетворение 
получили мы от содержания 
пьесы и от игры актёров. 

До сих пор в памяти массо-
вая сцена похода моряков под 
красным флагом, борющихся 
за Советскую власть. Отряд мо-
ряков-артистов во главе с ко-
миссаром спустился со сцены в 
зал и прошёл революционным 
маршем под аплодисменты 
зрителей, приветствовавших 
героев-бойцов стоя. Незабыва-
емо!

ЗОЛОТЫЕ БЛЕЩУТ 
ОГОНЬКИ

Памятна и Одесса с золоты-
ми огоньками приближающих-
ся к причалу пароходов в тё-
плые южные вечера. Покорил 
нас этот приморский город 
и красотой Оперного театра, 
только что отреставрирован-
ного. Сверкающие люстры, 
сияющие позолотой партер и 
ложи бельэтажа восхищали. 
Одесситы с гордостью расска-
зывали, что их чудо-Оперный 
не уступает по красоте ни ита-
льянскому Ла Скала, ни Со-
бору Парижской богоматери, 
ни Исаакиевскому. Великие 
творения рук человеческих! В 
театре шла «Травиата». Мы слу-
шали Верди и в какой уже раз 
немели от восторга от игры и 
пения артистов, от волшебной 
музыки, от какой-то торже-
ственности, царившей в зале и 
на сцене.

РОССИЯ СИБИРЬЮ
ПРИРАСТАТЬ БУДЕТ

Эти слова Ломоносова 
вспомнились, когда я оказа-
лась в Новосибирске. Он по-
разил меня не только красотой 
и величием проспектов, но и 
игрой театрального коллекти-
ва оперы и балета. 

Мне удалось посмотреть 
впервые здесь поставлен-
ный балет Цезаря 
Пуни «Эсмераль-
да» по роману 
Виктора Гюго «Со-
бор Парижской 
богоматери». 

12
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Театр уж полон, ложи блещут
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ЗАКОН И ПОРЯДОКБЫЛОЕ И ДУМЫ

ТЕАТР УЖ ПОЛОН,
ЛОЖИ БЛЕЩУТ

КАК ЭТО ВОЗМОЖНО?
Всё продается и всё поку-

пается. В том числе банков-
ские базы данных и сведе-
ния у операторов мобильной 
связи. Это дорогие покупки. 
Но для мошенников любая 
цена приемлема: за счита-
ные дни они зарабатывают 
столько, что с лихвой окупа-
ют все затраты. 

ПОЧЕМУ МОШЕННИКАМ 
ВЕРЯТ?

На этот вопрос нет одно-
значного ответа. Каждый 
должен спросить себя сам: 
почему я готов незнакомому 
человеку сообщить инфор-
мацию, которую никогда и 
ни под каким предлогом не 
должен разглашать? 

Из 49-ти пострадавших толь-
ко двое признались, что ничего 
не слышали о таких способах 
мошенничества. 47 человек 
знали о фактах «развода» лю-
дей по телефону. Они видели 
соответствующие предупреж-
дения в магазинах, в социаль-
ных сетях, в программах теле-
видения, читали в газетах и 
на платёжных документах. Но, 
увы. Раздаётся звонок с не-
знакомого номера, и все пред-
упреждения автоматически за-
бываются. 

СКОЛЬКО ОБВОРОВАННЫХ? 
За 9 месяцев 2019 года в 

Верхнесалдинском отделе 
полиции принято 49 заяв-
лений о фактах телефонных 
мошенничеств, связанных 
с банковскими счетами. 
Ущерб заявителей в сумме 
составил 2 миллиона 779 ты-
сяч 177 рублей. 

И это не считая иных видов 
мошенничества, жертвами ко-
торых становились салдинцы. 
Через социальные сети, Интер-
нет-покупки и т.д. жители Верх-
ней Салды перевели мошенни-
кам около миллиона рублей. 

В числе жертв – 41 работник 
ВСМПО. В общей сложности 
заводчане перевели злоумыш-
ленникам 1 миллион 890 тысяч 
рублей. И это только офици-
альная статистика, а сколько 
салдинцев перевели деньги и 
никому об этом не сказали – 
неизвестно. 

 
С ЧЕГО ВСЁ НАЧИНАЕТСЯ?

Вам звонят с неизвестно-
го номера. Он может быть 
любым, как с московским 
кодом города, так и принад-
лежащим любому мобильно-
му оператору. Обращаются 
по имени-отчеству, зачастую 
знают, какие и какого банка у 
вас есть карты. Представля-

ются сотрудником банка или 
его безопасности. 

Начинают вести диалог. 
Первое, что делают мошенни-
ки после того, как поняли, что 
вы идёте на контакт (а вы же 
подтвердили, что это действи-
тельно вы), это шокируют вас. 
Причём шокировать могут как 
позитивной, так и неприятной 
информацией. 

Например, псевдопредста-
витель банка поздравляет вас 
с тем, что вы лучший клиент, 
что вам начислены бонусы, 
которые только сейчас можно 
перевести в рубли. Времени на 
раздумья нет. Сейчас придёт 
смс-пароль, и если вы соглас-
ны, необходимо его продикто-
вать. Другой такой возможно-
сти пополнить свой бюджет на 
5-10-15 тысяч рублей у вас не 
будет. «Это уникальное пред-
ложение!» – радуется за вас го-
лос в трубке. 

От такой «уникальной» 
возможности не удержалось 
27 салдинцев, потеряв все 
деньги со своих карт! Только 
пятеро из них – люди пенсион-
ного возраста. 

Сотрудники полиции пред-
упреждали и предупрежда-
ют: таким способом никто, 
никогда и никаких денежных 
средств выплачивать не бу-
дет! Банковские работники 
в смс-сообщении указывали, 
что «никому нельзя сообщать 
данный код, пришедший на 
телефон».

ХОТИТЕ «СПАСТИ» ДЕНЬГИ? 
Второй по популярности 

способ отъёма денег – это 
«их спасение». Звонящий 
представляется сотрудни-
ком банка и интересуется, 
совершаете ли вы в данный 
момент перевод денеж-
ных средств либо оплату 
покупки. 

Он поясняет: чтобы «спасти» 
хотя бы часть средств, карту 
необходимо заблокировать, а 
деньги вывести на резервный 

счёт. И опять, как и в первом 
случае, решение нужно при-
нять прямо сейчас, и времени 
на раздумья нет, так как де-
нежки уходят. А для спасения 
нужен всего лишь код из смс-
сообщения. 

Как только человек сооб-
щил код, деньги уходят. Но не 
на резервный счёт, а на счёт к 
мошенникам. 

Сотрудники полиции напо-
минают, что банк никогда не 
будет интересоваться вашими 
операциями, но может забло-
кировать счёт даже без вашего 
ведома, если заподозрит нети-
пичную активность. 

МОЖНО ВЕРНУТЬ? 
Денежные средства, кото-

рые вы переведёте мошен-
никам, скорее всего, вернуть 
не получится. 

Во-первых, счёт, на кото-
рые уходят деньги, чаще всего 
электронный и не привязан 
к какому-либо конкретному 
лицу (например, qiwi-кошелёк). 
Эти счета работают несколько 
часов или несколько дней, за 
которые мошенники успевают 
вывести «заработанные» день-
ги на банковские счета, откры-
тые также на подставных лиц. 
Деньги пришли, их сняли, счёт 
закрыли. А лицо, на которое 
был открыт счёт, например, 
давно умерло. 

Установить местонахожде-
ние мошенников тоже непро-
сто. С развитием IP-телефонии 
звонить могут из любого ре-
гиона и любой страны, при 
этом установить местонахож-
дение звонящего благодаря 
одноразовым и плавающим 
IP-адресам практически невоз-
можно. 

 
КАК ЗАЩИТИТЬ 

СЕБЯ ОТ МОШЕННИКОВ? 
Положить трубку! Если Вы 

почувствовали неладное – 
не продолжайте разговор. 
Остались сомнения – пере-

звоните в банк по официаль-
ным телефонам. 

Дайте себе установку: не-
известный номер – это потен-
циальный мошенник. Любой 
человек, который заводит раз-
говор о ваших деньгах – это 
мошенник. 

Если в разговоре вы начнё-
те вести себя не так, как нужно 
злоумышленнику, собеседник 
начнет грубить. В разговоре с 
реальным банковским сотруд-
ником такого не произойдёт 
никогда. Их некорректное по-
ведение грозит немедленным 
увольнением. 

Реальный банковский ра-
ботник никогда не попросит у 
вас данные карты, поскольку 
вся необходимая информация 
есть в базе. Все коды в смс-
сообщениях, CVC-код, который 
указан на задней стороне кар-
ты, строго конфиденциальны 
и используются только для 
списания денежных средств. 
Для зачисления денежных 
средств данные коды не нужны. 

 
ЛОВЯТ МОШЕННИКОВ? 
В 2019 году полицейски-

ми Свердловской области 
совместными усилиями за-
держано 6 групп, в состав 
которых входили граждане 
в возрасте от 18 до 62 лет, 
«зарабатывающие» на жизнь 
телефонными мошенниче-
ствами. Только вот вернуть 
деньги пострадавшим прак-
тически невозможно, по-
скольку у лиц, занимающих-
ся такого рода промыслом, 
чаще всего нет имущества, 
которое можно было бы аре-
стовать в счёт погашения 
ущерба. 

Именно поэтому поли-
цейские всеми возможными 
способами пытаются пред-
упредить жителей города, по-
стоянно и подробнейшим об-
разом рассказывая о том, как 
действуют злоумышленники. 
И будет очень полезно, если 
салдинцы воспримут эти пред-
упреждения всерьёз! Увы, но 
каждый из пострадавших был 
уверен, что с ним-то такого ни-
когда не произойдёт. 

А ПРО ГОРЯЧИЙ СТАЖ – 
ПРАВДА? 

В последние две недели 
мошенники активно звонят 
пенсионерам, сообщая о 
том, что в связи с изменени-
ями в законодательстве им 
положена денежная компен-
сация за «горячий» стаж. 

Это значит, что очередная 
база данных попала в руки 
злоумышленников! Будьте бди-
тельны, люди! Не дайте себя 
обмануть и обокрасть! 

Приятный мужской голос обратился к Светлане А., 
крановщице цеха № 21 Корпорации ВСМПО-АВИСМА, 
по имени-отчеству: «С вашей карты только что со-
вершён перевод пяти тысяч рублей жителю Нижнего 
Новгорода. Вы действительно отправляли деньги?» – 
спросил голос в телефоне. Светлана, никаких денег ни-
кому не отправлявшая, сообщила о том, что послед-
няя операция по карте – это вчерашнее зачисление 
зарплаты. Тогда мужчина пояснил, что, скорее всего, 
её счет атаковали мошенники, а поскольку прямо сей-
час кто-то собирается с её карты сделать ещё один 
перевод, уже в Казань, то ей следует, не отключаясь 
от разговора, сообщить код, который сейчас придёт 
в смс. Светлана запаниковала. И как только пришло 
сообщение – она продиктовала код звонившему. Разго-
вор моментально прервался, а через несколько секунд 
пришло сообщение о том, что со счёта списаны 22 ты-
сячи рублей...

Не дай себя обокрасть!
Видов мошенничества, которые применяются для отъёма денег у честных людей, множество. 

Но самые распространённые на сегодня – это телефонные аферы 

Театр не по-
ражал блеском. 
Скромный партер 
с креслами, обтя-
нутыми красным 
бархатом. Запом-

нилась потрясающая игра 
актёров, особенно главной 
героини, отверженной и го-
нимой. Преследуемая обще-
ством, мечется эта гордая 
птица в клетке. Таков финал 
балета... И сжимается сердце 
от мысли: как несправедлива 
жизнь! И в то же время дума-
ешь: «Как велика роль актё-
ра, заставившего сопережи-
вать весь зал!».

ТВОРЕНИЕ ЧАЙКОВСКОГО
На обратном пути из Сиби-

ри мне удалось в Свердлов-
ске вновь соприкоснуться с 
прекрасным. Им оказалась 
опера Петра Ильича Чайков-
ского «Пиковая дама» по мо-
тивам пушкинской повести. 
Она покоряет не только инте-
ресным сюжетом, но главное 
– музыкой. 

В ней столько запоминаю-
щихся арий, дуэтов, которые 
не забываются с годами. Осо-
бенно Германна, главного ге-
роя – «Я имени не знаю и не 
хочу знать его» или Лизы и 
Полины «Уж вечер». Да толь-
ко ли эти? Вся опера слуша-
ется на одном дыхании. Как 
и все другие – «Евгений Оне-
гин», «Мазепа», «Иоланта». 

Запомнился и балет Чай-
ковского «Лебединое озеро». 
Последний раз смотрела его 
уже в постсоветское время. 
Это чудо увидела в Мариин-
ском театре Петербурга. 

К великому удивлению, 
весь партер оказался запол-
ненным гостями из Японии. 
Встречалась с ними и в Боль-
шом драматическом театре 
на премьере драмы Шилле-
ра «Коварство и любовь» с 
участием Алисы Фрейндлих 
и Кирилла Лаврова. Японцы 
любят Петербург. Не зря же 
писал Пушкин: «Все флаги в 
гости к нам».

ДРУГ НАШ – ТЕЛЕВИЗОР
Годы мчатся неумолимо... 

С театром пришлось распро-
щаться. Выручает телевизор. 
Он дарит нам прекрасные 
постановки. Недавно, в дни 
памяти Антона Павловича 
Чехова – его 115-й годовщи-
ны, по телевидению шли пье-
сы «Лес», «Дядя Ваня», «Чай-
ка». 

Любимое творение – «Чай-
ку» – показали трижды. И всё 
в разных театрах. Известные 
актёры предстали перед 
зрителем: Ирина Муравьёва, 
Ирина Мирошниченко, Алек-
сандр Михайлов, Олег Стри-
женов, Евгений Миронов и 
другие. Какой же подарок 
преподнесли они великому 
Чехову и зрителям! Искус-
ство вечно.

По материалам Межмуниципального 
отдела полиции «Верхнесалдинский»
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На стеллажах склада 
и полочках памяти

ЗОЛОТОЙ ФОНД

ОТКУДА НАЧАЛСЯ
«ТИРУС»

Об истории создания базы 
отдыха «Тирус» есть легенда, 
которую сотрудники передают 
из уст в уста. Однажды, присев 
на привале во время прогулки 
в лесу, три путника восхити-
лись красотами места и реши-
ли, что здесь можно построить 
и лагерь для детей, и базу от-
дыха, где могли бы отдыхать 
заводчане. Решили и сделали. 
А звали их – Гавриил Дмитри-
евич Агарков, Виталий Ивано-
вич Винокуров и Геннадий За-
харович Берстенёв. С их лёгкой 
руки, под наблюдением кура-
тора строительства Станислава 
Змазнова в 1992 году Евгений 
Николаевич Замураев открыл 
базу отдыха «Тирус». 

На плечи первопроходцев лег-
ло становление и развитие уютно-
го лесного уголка. Директор базы 
Людмила Осиева, сестра-хозяйка 
Нина Бужинская, заместитель по 
хозяйству Александр Артёмов, 
директор столовой Александр 
Шилов и многие другие иници-
ировали рождение самой главной 
традиции «Тируса» – вкладывать 
душу в дело. Традицию эту с удо-
вольствием продолжают все, кто 
здесь трудится. И, наверное, по-
этому большинство из тех, кто од-
нажды отдыхал в «Тирусе», стре-
мятся приехать снова и снова.

Сотни замечательных людей 
работали в базе отдыха за всю её 
историю. Но есть среди этих со-
тен человек, которого называют 
не иначе, как «наш старейшина»: 
Александр Артёмов отдал «Тиру-
су» больше, чем четверть века. Он 
начал свою работу в базе отдыха 
в 1993 году, а нынешним летом 
ушёл на заслуженный отдых. 

Тяжело было расставаться с 
«Тирусом», который стал ему вто-
рым домом. Но все 26 лет рабо-
ты он помнит, начиная с самого 
первого дня. А было нелегко. База 
была недостроена. Но Александр 
Артёмов очень тепло вспоминает 
о годах становления базы и обо 
всех, с кем довелось тогда тру-
диться: директора Людмилу Фё-
доровну Осиеву, сестру-хозяйку 
Нину Анатольевну Бужинскую. 

Александр Артёмов на все руки 
мастер и прекрасный организа-
тор. Он отвечал за хозяйственную 
часть. В команде, которой он ру-
ководил, – специалисты очень 
ответственные, надёжные, у них 
руки золотые. Поэтому и террито-
рия «Тируса» всегда ухоженная, и 
порядок, и безопасность на выс-
шем уровне, а бытовые пробле-
мы, если и случаются, то устраня-
ются очень быстро. 

Сейчас дело Артёмова про-
должает Елена Савостина. И она 
так же, как Александр Владими-
рович, ежедневно решает самые 
сложные вопросы. Может, Елена 
Владимировна реализует давнюю 
мечту Артёмова: создать на тер-
ритории базы отдыха спортив-
ный комплекс с бассейном, бего-
вой дорожкой, чтобы у рабочих 
ВСМПО была возможность здесь 
отдохнуть и позаниматься физ-
культурой. Но это дела уже гряду-
щих дней. 

НАША ИСТОРИЯ

Кладовщик корпоративной базы 
отдыха «Тирус» Елена Евстигнеева не 
перестаёт считать. Считать, что свою 
профессию она выбрала правильно. 
Считать всё, что поступило к ней на 
склад. Считать, сколько стоит, напри-
мер, сломанный стул. Считать, сколь-
ко времени нужно для масштабной 
инвентаризации, а сколько для фор-
мирования отчёта.

 С математикой Елена Борисовна на 
«ты» давно. Уже на первом своём тру-
довом этапе она вела учёт в конторе 
Верхнесалдинского торга, где отрабо-
тала 20 лет, а сейчас она пересчитыва-
ет, удерживая в памяти более полутора 
тысяч наименований товарно-матери-
альных ценностей базы отдыха. В этом 
огромном перечне чего только нет – от 
еле заметной иголки до крупногабарит-
ных шкафов. 

Единственный кладовщик «Тируса» 
отлично знает правила приёма, хране-
ния и отпуска материалов и оборудо-
вания, а также особенности и нормы 
потребления. Под её контролем 8 скла-
дов, где хранится всё необходимое для 
жизнедеятельности большой базы от-
дыха, будь то электрические провода 
или запчасти для сантехники. 

– Сейчас в «Тирусе» идёт ремонт ко-
тельной, и рабочие в любой момент мо-
гут прийти ко мне за инструментами 
или запчастями. Надо быстро выдать. 
Тут же могут горничные принести за-
явку на постельное бельё или уборщице 
потребуется моющее средство. Я уже 
знаю, кому, сколько и чего может пона-
добиться в ближайшее время, поэтому 
эти вещи у меня всегда под рукой, – рас-
сказывает Елена Евстигнеева.

Работа в «Тирусе» кипит круглого-
дично. В марте начинается подготовка 
к летней оздоровительной кампании. 
Готовится и кладовщик, отвечающий за 
то, чтобы обеспечить лагерь всеми не-
обходимыми инструментами, канцтова-
рами, игрушками, спортивным инвен-
тарём, красивым постельным бельём, 
мылом, шампунем, и так далее и так да-
лее. Каждую детскую смену сотрудники 
встречают ребятишек с особым теплом.

– Я не могу передать то настрое-
ние и трепет, когда «Тирус» оживает в 

первые летние дни. Приходишь утром, 
а из громкоговорителей слышится за-
дорная музыка, и ребятишки идут на 
зарядку. В это время мы становимся ча-
стью большого муравейника. Хлопот 
прибавляется, а дни пролетают не-
заметно. Иногда мне жалко, что ребя-
тишки так скоро уезжают, но на смену 
им приезжают другие замечательные 
детишки, – делится Елена Борисовна. 

Как только дети сядут за парты, ра-
ботники «Тируса» готовы к новым го-
стям. Осенью популярны заезды пенси-
онеров, как по однодневным путёвкам, 
так и на более длительный период. 
Перед их приездом сестра-хозяйка  
проконтролирует состояние мебели и 
оборудования в корпусах. Если что-то 
сломалось, Елена Борисовна спишет  
или заменит на новое. 

Декабрь в «Тирусе» – это предново-
годняя суета, а январь и февраль – не-
смолкающие песни корпоративных ве-
черов. 

– Раньше у нас всегда стояла насто-
ящая ёлка, но решили беречь природу и 
в этом году купили огромную, пышную 
искусственную красавицу. Мы повесим 
на неё новые украшения и сделаем снеж-
ный городок. Будет очень красиво, прав-
да! – приглашает Елена.

Ёлку, новые игрушки и всё, что полу-
чено в «Тирусе», кладовщик заносит в 
электронную базу. Контроль товарно-
материальных ценностей 12-ти скла-
дов она ведёт в системе Global, которая 
значительно упрощает учёт и является 
единственным помощником в нелёгком 
труде. 

Пересчитывать весь ассортимент 
того, что хранит Елена, приходится раз 
в год на инвентаризации. Но она увере-
на, что всё в целости и сохранности. Всё 
на своих местах на складах и всё акку-
ратно – на полочках отличной памяти 
Елены Евстигнеевой. 

Юлия ВЕРШИНИНА
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Отвлекись от гаджетов,
Физкультурно-спортивный комплекс Корпорации ВСМПО-АВИСМА предоставляет возмож-

ность салдинским детям и взрослым жителям города заниматься спортом. Вряд ли в каком-
то подобном промышленном предприятии есть такой большой спектр секций. Вы ещё не 
выбрали, с помощью какого вида спорта поддерживать форму и укреплять здоровье? Тогда 
– этот материал для вас. 

МЯЧ, БУЛАВА И ОБРУЧ
Всё большую популярность набира-

ет школа художественной гимнастики 
ВСМПО. За два года её существования 
десятки девчонок успели влюбиться в 
этот красивый и достаточно трудный 
вид спорта. Воспитанницы секции 
успешно выступают на соревновани-
ях регионального уровня и получают 
спортивные разряды. Маленькие гим-
настки уже искусно владеют мячом, 
булавой и обручем, грациозно высту-
пая в сверкающих костюмах. 

Безупречно отточенные движения 
гимнасток – это результат многочасо-
вых ежедневных занятий. Тренирует 
юных спортсменок человек с твёрдым 
характером и очень щедрой душой – 
мастер спорта России Анна Бабенко. 
Малышкам, которые пришли в нынеш-
нем сентябре, азы художественной 
гимнастики преподаёт инструктор по 
спорту Анна Удинцева. 

На данный момент в секции зани-
маются 120 девочек в возрасте от 3 до 
6 лет. Занятия групп проходят на двух 
базах: в залах спорткомплекса «Чайка» 
и пушкинской школы. В течение учеб-
но-тренировочного года проходят 
открытые уроки и отчётные выступле-
ния. Добор в секцию ведётся без огра-
ничения по срокам, несмотря на то, что 
группы уже сформированы. Запись по 
телефону: 8-912-608-71-29.

КОНЬКИ – НАШ КОНЁК!

Круглый год в ледовом манеже 
стадиона «Старт» тренируются хок-
кеисты и фигуристы. График исполь-
зования льда расписан по минутам. 
Заливочная машина только и успева-
ет равнять лёд перед тем, как на него 
выйдут очередные любители конь-
ков и ледовых игр. 

В дневное время корт в полном 
распоряжении фигуристов. В груп-
пах фигурного катания под руковод-
ством кандидата в мастера спорта 
Екатерины Кортевой занимаются 
50 юных спортсменов. 

Вечером на ледовое поле выходят 

хоккейные коллективы. Всего в секции 
хоккея с шайбой занимаются 125 ре-
бят. Тренерский состав – Дмитрий То-
карев, Артём Удинцев, Яков Ищенко 
воспитывает в наших мальчишках 
волю к победе, силу духа и тела. Сал-
динские хоккеисты ежегодно стано-
вятся призёрами областных турниров. 

В хоккейные секции принимают 
детей с трёхлетнего возраста. На-
чальную группу подготовки набира-
ет тренер Яков Ищенко. Запись по 
телефону 8-912-292-51-61.

Артём Удинцев ждёт на трениров-
ки мальчишек 2013-2014 годов рож-
дения. Запись по телефону 8-965-
513-33-37.

Нынешней осенью тренерский 
штаб секций ледовых видов спорта 
пополнился молодыми специалиста-
ми. Яна Савельева – воспитанница из-
вестного уральского тренера, мастера 
спорта России Елены Жгулёвой, соз-
давшей секцию фигурного катания на 
ВСМПО. Сейчас в секции фигурного 
катания объявлен дополнительный 
набор мальчиков и девочек 2012-
2015 годов рождения. Запись по те-
лефону 8-999-562-15-79. 

ЗВОНКИЕ РАКЕТКИ

Настольный теннис – это не толь-
ко динамичный и увлекательный 
вид спорта, но и отличный способ от-
дохнуть после утомительных школь-
ных занятий и рабочих смен. Тренер 
Владимир Алексеевич Морозов при-
глашает всех желающих зарядиться 
позитивной энергией и насладиться 
игрой в теннис. Занятия проходят в 
спорткомплексе «Чайка». Запись по 
телефону 8-902-268-79-22.

ВСЕ НА ФУТБОЛ!

В футбольном клубе «Титан» за-
нимаются 160 мальчишек в возрас-
те от 6 лет. Тренеры Ринат Васиков, 
Сергей Бугаенко, Семён Воронов, 
Юрий Титков будут рады видеть 
новые футбольные таланты и по-
стараются сделать из них хороших 
игроков. 

Скорость, выносливость, комму-
никабельность, а главное – укре-
пление здоровья – всё это получат 
ваши сыновья, занимаясь в фут-
больной секции. 

Сейчас в футбольном клубе «Ти-
тан» идёт дополнительный набор 
мальчиков 2012 года рождения. 
Запись по телефонам: 8-922-224-
98-55, тренер Ринат Васиков; 8-922-
222-94-65, тренер Юрий Титков.

ЛЫЖНЮ!
Не заметишь, как на улице устано-

вится стабильный минус. На эти по-
годные изменения моментально от-
реагируют работники спортивного 
комплекса «Мельничная», включая 
пушки для создания искусственного 
снега. На склоне Мельничной созданы 
прекрасные условия для тренировок 
секции горных лыж и лыжных гонок: 
освещённая трасса, обновлённая гора 
разгона, наличие инвентаря. 

Евгений Муромцев и Виктор Соко-
лов ждут мальчишек и девчонок в воз-
расте семи лет и старше. Оба тренера 

имеют многолетний и успешный опыт 
работы. Запись по телефонам: 8-909-
006-28-08, тренер Евгений Муромцев; 
8-950-196-39-31, тренер Виктор Соко-
лов.

Александр Наговицын и Егор Но-
вопашин не представляют себе жиз-
ни без горных лыж, и эту любовь они 
прививают детям, обучая их азам этого 
экстремального вида спорта. В секцию 
ведётся набор мальчиков и девочек 
2010-2014 годов рождения. Запись по 
телефонам: 8-950-194-51-33, тренер 
Егор Новопашин; 8-912-660-05-72, тре-
нер Александр Наговицын.

ПЕРВЫЕ 
СТРАСТИ 70-Й 

15 и 17 октября в спортком-
плексе «Чайка» стартовала 70-я 
спартакиада Корпорации ВСМПО-
АВИСМА. Стартовала матчами Куб-
ка по баскетболу среди мужских 
команд. 

Первыми на паркет вышли баскет-
болисты цехов № 32 и 24. Результат 
этой встречи был предсказуемым: 
чемпионы прошлого сезона против 
аутсайдеров. 

На первых секундах первого пери-
ода плавильщики захватили и заки-
дали корзину соперников мячами, не 
дав им ни малейшего шанса отыграть 
хотя бы несколько очков. Такую же 
ситуацию болельщики наблюдали во 
втором и третьем периодах – ни од-
ного заброшенного мяча в корзину 
цеха № 32. Правда, в третьем перио-
де инженер-электрик цеха № 24 Илья 
Шильчиков всё-таки вкатил «трёшку» 
32-му. Да и вообще, надо сказать, что 
баскетболисты 24-го, проигрывая 
практически всухую, держались до-
стойно и боролись до финального 
свистка матча. Первый матч Кубка 
по баскетболу завершился со счётом 
63:3 в пользу плавильщиков. 

Затем на игровой площадке встре-
тилась сборная цехов № 12 и 65 с 
командой цеха № 54. Здесь борьба 
шла на равных. Но что-то пошло не 
так у команды цеха № 54: мяч упорно 
не попадал в кольцо противника. В 
итоге сборная 12/65 обыграла баскет-
болистов 54-го на шесть очков – 27:21.

Ну, а третий матч стартовой серии 
запомнился зрителям реально жар-
кой борьбой! Баскетболисты кузнеч-
но-штамповочного цеха (цех № 37) 
вступили в бой с командой ремонтно-
механического (цех № 5). 

Предугадать исход этой игры было 
невозможно. Обе команды были на-
строены только на победу и шли к 
финалу очко в очко. После двух пери-
одов табло светилось ничьёй – 10:10. 
В третьем отрезке матча ситуация из-
менилась: баскетболисты цеха № 37 
начали допускать досадные ошибки, 
что привело к отставанию на пять оч-
ков. В четвёртой, решающей восьми-
минутке противостояние двух команд 
накалилось до предела. Зал ревёт! 
Финишный свисток, и табло замерло 
на счёте 8:8. И с результатом 25:20 эту 
кубковую встречу выиграла команда 
цеха № 5.

29 октября станет известно, кто ста-
нет обладателем первого трофея 70-й 
корпоративной спартакиа-
ды. В этот день в спортивном 
комплексе «Чайка» состоит-
ся финальный поединок Куб-
ка ВСМПО по баскетболу.

НА СПОРТИВНОЙ ОРБИТЕ
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ШАХ И МАТ

Шахматы – королевская игра и ин-
теллектуальный вид спорта. Он вос-
питает в вашем ребёнке вниматель-
ность, усидчивость и упорство. К тому 
же, шахматы – модель жизни: обучая 
детей этой древней игре, мы учим их 

принимать верные решения и делать 
правильные ходы, как в шахматах, так 
и в жизни. В шахматном клубе «Де-
бют» Корпорации ВСМПО-АВИСМА 
уроки шахматной грамотности пре-
подают настоящие мастера – Влади-
мир Комиссаров, Роман Новосёлов и 
Ульяна Чупина. 

Воспитанники клуба успешно де-
монстрируют свои знания в шахмат-
ной науке на городских, областных 
и всероссийских соревнованиях, 
завоёвывают медали и выполняют 
спортивные разряды. В секции трени-
руются ребята начальных классов. За-
дать интересующие вас вопросы вы 
можете по телефону 8-912-288-69-47, 
руководитель клуба «Дебют» Влади-
мир Владимирович Комиссаров.

12 октября в Асбесте прошёл 
заключительный тур чемпио-
ната Свердловской области по 
футболу среди мужских команд 
второй группы. 

Салдинский «Титан» встретил-
ся с хозяевами поля – футболи-
стами «Малахита». Для нас эта 
игра была принципиально важна: 
проигрыш мог сдвинуть салдин-
ских футболистов ниже девятой 
строчки турнирной таблицы. Для 
«Малахита», который является 
аутсайдером нынешнего сезона, 
результат игры не имел никакого 
значения: он уже наверняка оста-
вался на последнем, 16-м месте в 
турнире.

Весь матч «Титан» держался 
молодцом, взяв игру в свои руки. 
Салдинские футболисты открыли 
счёт игры. Автором забитого мяча 
стал Алексей Плаксин. Но один раз 
«титановцы» всё-таки допустили 
досадную ошибку, и соперники не 
растерялись, тут же воспользова-
лись голевым моментом, сравняв 
счёт. На перерыв игроки футболь-
ных команд разошлись с миром – 
1:1.

В конце второго тайма игрок 
«Титана» Александр Нурдинов ре-
шил судьбу встречи, реализовав 
одиннадцатиметровый штрафной 
бросок. 2:1 в пользу нашего «Тита-
на».

В итоге первое место заняла 
команда из Берёзовского «Бро-
зекс». Второе место досталось 
алапаевскому «Триумфу». Замы-
кает почётную тройку призёров 
команда из Сухого Лога «ФОРЭС-
Олимпик».

К сожалению, на первом эта-
пе областных соревнований 
салдинским футболистам не 
удалось попасть в восьмёрку 
сильнейших команд и вступить 
в борьбу за медали. «Титан» за-
нял 9-е место из 16. Будем на-
деяться, что футболисты и тре-
нерский штаб проведут работу 
над ошибками и будут радовать 
болельщиков яркими победами! 
Но всё это – надежды уже на но-
вый сезон.

28 октября в корпоративном 
клубе «Дебют» пройдут игры фи-
нального этапа Кубка ВСМПО по 
шахматам. Соревнования явля-
ются личными и проводятся по 
классическим шахматам и рапиду. 
Начало турнира в 15.00.

29 октября в «Чайке» состоит-
ся первая кубковая встреча жен-
ских сборных команд по баскет-
болу. На паркет выйдут команды 
12/65 цехов и представительни-
цы научно-технического центра 
ВСМПО. Начало игры в 19.00. 

2 ноября в ледовом манеже 
стадиона «Старт» пройдёт матч 
первенства Свердловской об-
ласти среди детско-юношеских 
школ по хоккею с шайбой. «Ти-
тан-10» примет на льду «Авто-
Спартаковец» из Екатеринбурга. 
Начало матча в 16.00.

Рубрику ведёт Наталья КУПРЕЕНКО
телефон 6-01-03

ПРИГЛАШАЕМпоболеть

закали тело и укрепи дух
ПАСУЙ ЧЕРЕЗ СЕТКУ! 

Хороший спортивный зал «Чайки», 
опытный тренер Валерий  Иванович 
Петренко – все условия для занятия 
волейболом. Это командная спор-
тивная игра, которая помогает раз-
вить быстроту и точность реакций, 
ловкость, координацию, полезна для 
сердечно-сосудистой и дыхательной   
систем. При регулярных тренировках 
поддержание тонуса всего организма 
гарантировано. Кроме того, занимать-
ся волейболом можно при любых 
физических данных, и даже рост, во-
преки распространённому мнению, 
не играет решающей роли: в команде 
нужны не только рослые игроки, но и 
маленькие и юркие – таких нередко 
берут на позицию защитника. Волей-
бол – игра для всех, приходи и играй!

Сейчас в секцию принимают маль-
чиков и девочек 2000-2001 годов 
рождения. Запись по телефону 
8-922-149-25-56.

КОРОЛЕВА ЖДЁТ
Лёгкая атлетика, которую назы-

вают королевой спорта, бесспор-
но, полезна для физического здо-
ровья человека любого возраста. 
Благодаря регулярным занятиям 
укрепляется мышечная и кост-
ная системы; развивается сила, 
ловкость, скорость; повышается 
общая выносливость; улучшается 
иммунитет. Хотите, чтобы ваш ре-
бёнок стал быстрым, сильным и 
крепким? Тогда приходите в сек-
цию лёгкой атлетики. Мальчиш-
ки и девчонки в возрасте 8 лет и 
старше приглашаются на трени-
ровки в легкоатлетический манеж 
«Сигнал». Запись по телефону 
8-961-770-75-78, тренер Евгений 
Данилов.

Какой бы вид спорта 
вы не выбрали, кроме 
физических навыков, вы 
обретёте новых друзей, 
отвлечётесь от гадже-
тов, укрепите здоровье 
и закалите дух.  Кто го-
тов отказаться от та-
кого набора? 

ПОБОРЕМСЯ НА ТАТАМИ 

Железную силу воли, самоува-
жение, умение защитить себя, вы-
держку приобретут дети в секции 
каратэ киокушинкай под руко-
водством наставников – Валерии 
Дорошенко и Сергея Бартова. В 
секции объявлен набор девочек 
и мальчиков в возрасте от 3 лет и 
старше. Запись по телефонам: 
8-906-806-28-87, тренер Валерия 
Игоревна Дорошенко; 8-904-545-
64-28, тренер Сергей Иванович 
Бартов.

СЕЗОНзакрыт

СИЛА БОГАТЫРСКАЯ

В спортивном комплексе «Чайка» 
на протяжении многих лет работает 
секция для сильных и крепких мужчин 
и юношей. В зале тяжёлой атлетики, 
под руководством профессионально-
го тренера Вадима Мигачёва, выросло 

целое поколение богатырей Верхней 
Салды. Многие воспитанники Вадима 
Владимировича – призёры и победи-
тели областных, всероссийских и даже 
мировых чемпионатов. 

В секцию тяжёлой атлетики бе-
рут мальчишек и девчонок с 11 лет. В 
тренировках используются динами-
ческие тяговые снаряды, гантели и 
штанги. Данный вид спорта направлен 
на развитие мускулатуры и выносли-
вости организма к нагрузкам. Если 
хочешь быть красивым и стройным, 
сильным и уверенным в себе, приходи 
скорее в зал!

Запись по телефону 8-904-548-32-
99, тренер Вадим Мигачёв.

В ВОДУ С ГОЛОВОЙ!
Если вы ищете для своего ребёнка 

нетравматичный вид спорта, кото-
рый укрепит его здоровье и закалит 
не только организм, но и характер, 
то плавание – ваш выбор. Брассом, 
кролем, баттерфляем научать плавать 
опытные профессиональные  тренеры 
– Татьяна Архипова, Ольга Немцова, 
Алексей Реутов.

В секции  плавания объявляется 
набор мальчиков и девочек 2007-

2013 годов рождения. Занятия про-
ходят в бассейне спорткомплекса 
«Чайка». Запись по телефону 8-950-
655-17-24, тренер Татьяна Владими-
ровна Архипова.
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Первые страсти 70-й
НА СПОРТИВНОЙ ОРБИТЕ

14


